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СТОГА НА ОДНОН БЕРЕГУ
Областная комиссия по сельскому хозяйству проверила 

организацию ударного месячника по заготовке кормов в 
Причулымье

Чем берут первомайцы?
Прежде всего — осмыслением своего опы

та, подчас горького. Два последних года пер
вом а йцам приходилось собирать корма «по 
миру», возить даже из Кожевниковекого рай
она, Нынче взят курс на самообеспечение. 
Решение о проведении в области ударного ме
сячника по заготовке космов оказалось в 
русле этого местного, сформированного рай
онной партийной организацией -курса. И рай
он двинулся вперед в заготовке кормов. Та
кова общая оценка, данная комиссией ходу 
заготовки кормов. Через нее легко просмат
ривается и очень многозначительная частная 
деталь: возросшая восприимчивость перво- 
майцев к рекомендациям по тактике прове
дения сельскохозяйственных кампаний, уме
ние ,райкома партии, райисполкома, РАНО 
осуществить эту тактику на местах. Замет
на забота о внедрении передового опыта. По
бывал председатель колхоза «Рассвет» М. А. 
Приставко в совхозе «Лазаревский», посмот
рел откормочную площадку, где четыре че
ловека обслуживают две: тысячи голов скота, ' 
и начал строительство подобной площадки 
в колхозе. Практически во всех хозяйствах 
созданы целинные отряды, им доведены за
дания по улучшению земли, организовано со
ревнование отрядов. Так работает в районе 
тюменский опыт. Широко ведется активное 
вентилирование травы, что позволяет с пер
вых дней кормозаготовки накапливать сено.

Обстановка там. не менее далека от благо
душия. Послушаем первого секретаря райко
ма партии Н. Н. Соколова:

— Бюро райкома КПСС уже дважды рас
сматривало хон .выполнения постановления о 
проведении ударного месячника. Мы убежде
ны, что можно было сделать больше и лучше.
К примеру, мошный колхоз «1 Мая» сегодня 
сделал наполовину меньше, чем колхоз «Рас
свет». Мешает еще паекачка, раньше надо 
было .косить трачу. В колхозе «Маяк» косят 
костер, к о т о р ы й  уже не отличается от сахар
ного тростника. Не везде одинаково активна 
роль секретарей .парткомов хозяйств, некото
рые из них еше не овладели обстановкой.

С критической опенки сделанного всегда на
чинался новый шаг вперед. Сделают его и 
первомайцы. Ь

Третья побудка зырянцев
Было совещание в Томске 19 июня, на ко

тором с участием руководителей совхозов и

колхозов определялась задача немедленно на
чинать массовую косовицу трав. Был 27 ию- 

. ня с их же участием семинар ,в совхозе «Ок
тябрь», на котором знакомились с наиболее 
прогрессивными приемами заготовки кормов 
по непрерывной технологии, но с обязатель
ным особым вниманием к сену. Причем не к 
любому сену, а раннему, облиственному, кото
рое можно получить с помощью активного 
вентилирования.

И вот сейчас комиссия могла убедиться, что 
сделали зырянские, руководители в осущест
вление этик договоренностей. Послушаем их.

Ф. И. ВИЗНЕР, председатель колхоза «Сиби
ряк») «Скосили 42 -процента т.рав. Подбор ведем 
на сенаж , уж е заготовили 2.000 тонн с бензойной 
кислотой. Сено на активное вентилирование на
чали уклады вать только вчера...»

Н. С. ЕВЛАНОВ, председатель, нолхоза им. XXII 
съезда КПСС: «Сеном «е  заним ались. Готовим се
наж  (200 тонн) и  витаминную  муку...»

Г. И. ДРОЗДОВ, председатель нолхоза «Россия»: 
«Заготовили 200 тонн сенаж а...» (Соседи этого хо
зяй ства, нормозаготовители томского совхоза 
«Победа», на таких  ж е лугах  уже поставили 
скирды  сена).

Э. X. КРУЗЕ, председатель колхоза им. В. Кин
гисеппа: «Делаем основной упор на сено, но ни 
центнера еще не  заготовили...» (Как оказалось, 
в колхозе скош енная трава  портится на лугах 
из-за несвоевременной подготовки установки ак 
тивного вентилирования).

Примерно так  ж е доклады вали Г. М. Ушаков, 
Н. Н. Крохалев, Л. Е. Даниленко, В. В. Сливкин, 
А. К. Ш вайко, П. В. Носиков, В. Д. Воробьев, за 
м еститель председателя РАПО Г. И. Ф илатов. До
статочно сназать, что в районе из 36 установок 
активного вентилирования до сих пор н е  смон
тировано 22. При этом очень своеобразное объ
яснение положению дел дал  Г. И. Ф илатов: «Н а
ши расчеты  подтверж даю тся наш им и делами. 
Долго собираем ся, но ногда соберем ся- — р абота
ем!»

Комиссия сделала другой вывод. Он заключа
ется в суровой оценке вредной традиции зырян
цев запаздывать с сенокосом, проявления само
го настоящего консерватизма в освоении новой 
технологии вентилирования сена. Причина 
здесь одна: до сих пор не воспитано у кадров 
чувство настоящей партийной ответственно
сти и дисциплины. Начинать эту работу вос
питания надо с бюро райкома парши, с тех 
секретарей партийных комитетов! хозяйств, 
которые не выполняют свою роль полномоч
ных представителей партии в коллективе, 
плетутся в хвосте. Зырянский район прояв
ляет недопустимую 'медлительность, гранича
щую с безответственностью. Заверения о бла
гополучном исходе кормозаготовки могут 
оказаться в районе пустым звуком!.

Одним словом, лимит побудок, средств и 
способов убеждения и агитации для зырян
ских товарищей исчерпан. Должно наступить 
время ответственности.

Обещания по - асиновски
Нет пока заметных результатов в асинов- 

оких хозяйствах ни в косовице трав, ни в за
готовке сена, ни в производстве молока. Не
сколько выделяются более напряженным рит
мом работы совхозы «Комсомолец» и «Аси- 
новский»: эдеёь и сена больше, заготовили, и 
улучшением земель занялись серьезно. Опре
деляющей стала в этих коллективах личная 
инициатива руководителей хозяйств А. В. Фи
липпова и В. Я. Манушенкова.

А что ж е остальны е? Многоопытные директора 
совхозов Л. А. Артемов, Н. Д. Зайцев, В. М. Кор
неев и С. М. Мельник заняли  удивительно едина- 
новую позицию. Заклю чалась она в том, чтобы 
успокоить, завери ть, комиссию  достижением бу
дущ его кормового изобилия. В то ж е время за  про
ш едш ие 20 дней (после первого совещ ания и 8 
дней ударного м есячника  м ало что делалось на 
лугах. Контрасты попросту разительны е. Совхоз 
«Октябрь» Томского района на роливны х зем лях 
уже поставил 500 тонн сена. Такие ж е земли 
есть в совхозе, которым руководит С. М. М ель
ник. Разница тольно |в том, что не поливаю тся 
они и, естественно, не даю т того урож ая- Длин
ная р еч ь  П. А. Артемова в конце концов све
лась к тому, что з а  20 дней заготовлено всего... 
200 тонн сенаж а. На ф оне этих фантов до пре
дела терялась ц ена  очередным заверениям  и 
обещ аниям. Отсюда и вывод комиссии о неудов
летворительном начале кормозаготовки в райо
не. И одна из причин этого заклю чается  в игно
рировании коллективно вы работанны х реком ен
даций, в том, что р яд  хозяйственников при по
пустительстве горкома партии, райисполкома и 
совета РАПО позволяет себе высокомерное отно
ш ение к  «чужому» опы ту, цепляется за  старое, 
отж ивш ее. Настало время по-настоящ ему спро
сить за это.

...Еще 25 июля у первого секретаря Асино®-, 
с к о р о  горкома КПСС А, Д. Колтыкова сложи
лось твердое убеждение: трёва в совхозах 
«Асиновекий» и «Филимоновский» созрела 
для кошения. В «Асиновском» начали, поста
вили сено. «Фили моновек и й» продолжает 
обещать. Это уже не частное хозяйственное 
упущение. Здесь речь идет о методах работы 
горкома партии, умении не допускать разры
ва между желаемым и действительным, меж
ду словом! и делом. Иначе сегодняшние завере
ния, обещания и намерения асиновоких ру
ководителей на деле вымостят дорогу не к 
кормовому изобилию за счет собственных ре
сурсов, а к государственным закромам. Ко
торые, понятно же, специально для асинов- 
цев никто не готовит,;

С Е Н О К О С  В Р А З Г А Р Е
____________ФОТОРЕПОРТАЖ ----------------

Уже на следующий день 
после областного совещания 
директоров совхозов и пред
седателей колхозов на лугах 
совхоза «Шегарский» заки
пела работа. На сено и се
наж механизаторы скаши
вали озимую рожь. На под
боре валков и укладке 
скирд трудились пенсионе
ры, школьники, специали
сты совхоза, учителя. Тон в 
работе задавали федораев- 
ские ветераны М. П. Плато
нов, Ф. Ф. Бурачевский и 
другие. В воскресенье ’ тем
пы заготовки кормов возро
сли.

А в понедельник в совхо
зе «Шегарский» состоялся 
районный семинар, на кото
ром руководителям других 
хозяйств монастырцы и фе- 
дораевцы показали, как на
до заготавливать ранние 
корма. Причем все работы в 
совхозе велись в комплексе. 
Следом за «КСК» и «Нива
ми» тракторы вспахивали 
пары.

А потом приехали горо
жане. Вначале не все полу
чалось у сотрудников поли
технического института. Но 
сейчас скирды у них выхо
дят не хуже, чем у потом
ственных крестьян. В прош
лую субботу последний день 
механизаторы и горожане 
трудились на ржаных по
лях. С 200 гектаров озимая 
рожь скошена на сено и 
сенаж. Качество заготовлен
ных кормов отличное. Сей

час в «Шегарском» скаши
вают клевер.

Сено здесь заготавливает
ся только методом активно
го вентилирования. Поверх 
ржаного сена в скирды за
кладывают травяную мас
су. Сенаж, . заготавливаемый 
Федораевской мехбригадой, 
по качеству не хуже сенной 
резки.

Нескончаемым кажется 
поток машин, везущих зе
леную массу с лугов к се- 
нажной траншее и к уста
новкам активного вентили
рования.

— В прошлом году в это 
время мы заготовили лишь 
несколько тонн сена, — го
ворит бригадир монастыр
ских кормозаготовителей 
В. С. Сазонов. — Сейчас же 
запасено 200 тонн сена и 
650 тонн сенажа. Вот что 
значит рано начинать сено
кос! Но и нынче можно бы
ло косить рожь еще рань
ше. А то в последние дни у 
нас получалось нечто сред
нее между ржаным сеном и 
ржаной соломой. Рожь пе
резрела...

Д. БАРЧУК.
Фото Н. Потапова.

Шегарский район.
* * *

НА СНИМКАХ: водитель 
А. А. Бурачевский работает 
на вывозке сенажа; растут 
скирды сена; сотрудники 
ТЛИ А. С. Евсюков и В. Д. 
Клопиков освоились на 
скирдовке.

К Р Е П И Т Ь  М А Т Е Р И А Л Ь Н У Ю  Б А З У  Ш К О Л
В этом году к началу за

нятий в области должны 
вступить в эксплуатацию 
семь новых школьных зда
ний и три пристройки к су
ществующим школам. Завер
шаются работы на Еловской 
средней школе в Кожёвни-

ковском районе. Лучше по
шли дела на строительстве 
новой школы в Стрежевом, 
на ряде других объектов. Но 
в целом положение не может 
не вызывать тревоги. Очень 
много работы остается на 
школьном здании в микро

районе Центральном област
ного центра, на здании педа
гогического училища.

На днях в облисполкоме 
под председательством пер
вого заместителя председа
теля исполкома А. П. Габру- 
сенко состоялось совещание

представителей органов на
родного образования, испол
комов районных Советов, за
казчиков, строителей, под
рядчиков. Управляющие 
трестами А. В. Витман, 
В. Г. Кох, Б. А. Трусов, а

также председатель объеди
нения «Сельхозтехника»
В. Г. Калугин доложили о 
мерах, которые принимают
ся, чтобы ускорить школь
ное строительство. Совеща
ние потребовало решитель
ного ускорения работ на 
объектах народного образо
вания. Решено итоги ра
бот подводить ежедекадно.

Е С Т Ь  П Я Т И Л Е Т Н И И !
Соревнуясь за достойную 

встречу XXVII съезда пар
тии, коллектив Пиковского 
лесопункта Тогурского лесо
промышленного комбината 
завершил выполнение пяти
летнего плана по всем ос
новным технико-экономиче
ским показателям. За четы
ре с половиной года лесо
пункт вывез 508,7 тысячи 
кубометров леса, превысив 
задание пятилетки на 6,7
тысячи кубометров. Выпол
нен пятилетний план по
заготовке древесины. Отлич

но оправились труженики и 
с планами по разделке ле
са и производству деловой, 
древесины.

Этот успех достигнут в 
результате целенаправлен
ной организаторской и по
литико-массовой работы ад
министрации и обществен
ности лесопункта, возглав
ляемых П. С. Борисенко 
(начальник лесопункта),

‘А. И. Димит.ражко (секре
тарь партбюро), А. И. Дудо- 
вым (председатель профко
ма). Размах соревнования 
вызвал большой трудовой

подъем в коллективе. Пло
дотворно потрудились комп
лексы, во главе которых 
В. Е. Урванцев и В. Т. Фо- 
менков; на вывозке леса от
личился транспортный ком
плекс, где бригадиром ком
мунист В. М. Пелющенко. 
На разделке леса и произ
водстве деловой древесины 
имеют хорошие показатели 
бригады В. Г. Юань-Пина, 
Я. П. Кереба, В. А. Апгор- 
тия.

А. КОНДРАШОВА, 
инженер.

п. Тогур.

ПОЧЕРК
Как повысить эффектив

ность производства? Этот 
вопрос часто задают себе 
труженики любого предпри
ятия, Вот как ответили на 
него, к примеру, в цехе 
JN» 11 нашего объединения: 
создали сквозную хозрасчет
ную бригаду.

Этот коллектив возглавил 
Юрий Ильич Хворостов. А 
преимущества передовой ор
ганизации труда здесь ока
зались буквально сразу. 
Начну с того, что на четы
ре человека сократилась 
численность коллектива. В 
то же, время объем произ
водства увеличился почти в 
два раза. Росту производи
тельности труда способству
ет то, что сократились поте
ри рабочего времени при 
передаче смен.

Давайте посмотрим, . как 
организует рабочую смену 
бригадир Ю. И, Хворсстов.

Б Р И Г А Д Ы  .
Прежде,, чем встанут опера
торы к  станкам, он знако
мит их с технологической 
документацией. Бригада, как 
я уже сказала, объединила 
две смены, Поэтому работни
ки предыдущей теперь гото
вят механизмы для своих 
сменщиков, оператору оста
ется включить подачу воз
духа, набрать шифр про
граммы и запустить станок 
в автоматический режим ра
боты.

В. процессе работы опера
тор следит за- системой «ста
нок. — числовое программ
ное, устройство». Краме то
го, он проверяет просвер
ленные платы и укладыва
ет их в тару. Бригадная ор
ганизация труда позволила 
членам коллектива совме
щать .несколько профессий.
К примеру, наладчик, когда 
выдается у него свободное 
время, помогает обслужи

вать станки операторам.
Умение распределить пра

вильно задание, опыт ра
боты позволяют бригадиру 
объективно оценивать вклад 
каждого оператора. Ежеднев
но в конце смены Хворостов 
подводит итоги, а совет 
бригады определяет коэффи
циент трудового участия 
каждого. В этом коллективе 
особенно чувствуется взаимо
помощь, повысилась трудо
вая и общественная актив
ность. Коллектив сегодня ра
ботает уже в счет августа.

«Главное сейчас, — под
черкнул на совещании в ЦК 
КПСС по вопросам ускоре
ния научно-технического
прогресса М. С. Горбачев, — 
изыскивать и привести в 
действие все резервы повы
шения эффективности про
изводства, качества продук
ции».

М. ЗАКИРОВА, 
технолог цеха № 11 объ

единения «Контур».

Что такое
Путь от Стрежевого до Васюгана по

казался им гораздо длиннее,- чем из 
Ленинграда в Стрежевой. Начали подо
зревать, что вертолет завозит их не ту
да. Но вышли, увидели надпись, сде
ланную аршинными буквами, и успо
коились. Наконец-то добрались. Отряд 
«Гран» Ленинградского электротехниче
ского института имени В. И. Ленина к 
месту работы прибыл.

Студенческие строительные отряды— 
одна из примет Васюгана. Впрочем, это 
примета каждой ударной комсомоль
ской стройки. Специализация васюган- 
ских студентов не жестко-строительная. 
Из года в год в Пионерном появляются 
ребята в голубой форме. Это отряд Ка
занского авиационного института. Кро
ме основной работы, отряд за
нят охраной общественного порядка. 
Несколько лет подряд на Васюгане ра
ботая отряд «Нефтчи» из Баку. Эти 
студенты пополняли ряды буровиков, 
нефтяников.

Сплав-85------------------------ ------— —

Васюган?
— А что такое Васюган? — спроси

ли в аэропорту ребята из «Грана».
Вот уж вопрос так вопрос. Ведь Ва

сюган для области — не просто геогра
фическое название. Это как бы символ 
нелегкого труда, символ победы,

В этом году на Васюгане будут рабо
тать около трехсот бойцов ССО. Они 
примут участие в строительстве водо
забора в Пионерном, ремонте общежи
тия, дорог.

Вот они на фотографии—-ребята и дев
чата из «Грана». Трудно говорить о них, 
пока еще ничего не сделано. Пока еще 
не поставлены палатки в студго- 
родке Пионерного. Пока можно только 
сказать, что поют студенты хорошо 
под гитару .комиссара отряда Славы 
Григорьева. Будем надеяться, что так 
же слаженно будут и работать. И тогда 
ответ на вопрос «что такое Васюган?» 
придет сам собой,

С. БАЛАШЕВ,
. Е. ЛИСИЦЫН.

В счет второго миллиона
На Кети и ее притоках 

начался резкий спад воды. 
За сутки уровень ее снижа
ется на полметра. В вер
ховьях уже вышли из-под 
воды, или, как тут говорят, 
«обрезались», берега. Обыч
ный летний уровень устано
вился в Усть-Озерном. Но 
ниже, начиная от Белого 
Яра, воды еще достаточно.

В первый период навига
ции усиленно поработали на 
Кети и сплавщики, и речни
ки.. До начала июля , они 
взяли всю древесину, что 
скопилась за зиму в плотах 
и на буферных складах. 
Ушла к потребителям и дре
весина молевого сплава, 
проведенного по рекам Ли
сице и Орловке. Всего в 
Тогур подано с верховьев 
больше 1 миллиона 40 ты
сяч кубометров леса.

Сейчас темпы буксировки

целиком зависят от органи
зации работ в леспромхозах. 
От того, сколько они будут 
трелевать и вывозить, зави
сит загрузка мощностей 
сплавных участков в ‘ вер
ховьях Кети. Здесь доста
точно теплоходов-буксиров
щиков, есть необходимый 
такелаж.

Темпы могут быть выше. 
По графику нужно каждые 
сутки принимать от лесо
заготовителей и формиро
вать в плоты по 5 тысяч 
кубометров, а сплавщики 
получают лишь по 3—4 ты
сячи. Из-за этого экипажам 
теплоходов, прибывшим к 
месту назначения, нередко 
приходится ожидать оче
редной плот сутки-двое.

Сейчас начнет поступать 
древесина с нового вахтово
го участка, что обосновался

на 830-м километре Кети. 
Здесь уже месяц лесозагото
вители Чаинского леспром
хоза ведут валку и трелев
ку. Теперь эти запасы нач
нут разделывать, и часть 
древесины будут сдавать в 
сплав в сортиментах, часть— 
в хлыстах. Идут работы в 
Катайте на нижнем складе 
Тунгусский Бор. А из райо
на Усть-Озерного предприя
тие поставляет древесину в 
хлыстах.

Навигация на Кети вхот 
дит в напряженный ритм. 
Сплавщики готовы отпра
вить потребителям столько 
продукции, сколько предъ
явят ее леспромхозы.

Г. ЗАЙЦЕВ, 
старший инженер отде
ла Кетской сплавконто-

ры.
Верхнекетский район.

I  о

коллектив объединения 
«Томскнефть» преодолел 
отставание, допущенное с 
начала года. Вчера же 
была добыта первая ты- 
сяча тонн сверхплановой 
нефти.

Это нужно считать 
серьезным достижением 
томских нефтедобытчи
ков. В течение двух удар
ных месяцев они рез
ко перестроили весь стиль 
работы отрасли, улучши
ли технологию работ, под
няли уровень производст
венной и плановой дис
циплины. Подробнее об

итогах двухмесячника вы 
сможете прочитать вско
ре в промышленном вы
пуске «Дневника социа
листического соревнова
ния». * * *
первая творческая встре
ча — с тружениками за
вода измерительной ап
паратуры ■— состоялась у 
коллектива Бурятского го
сударственного академи
ческого театра оперы и 
балета.

Директор предприятия 
Ю. А. Пелевин рассказал 
гостям о предприятии, о 
том, как на заводе идет 
борьба за технический 
прогресс, за успешное за
вершение планов и за
даний одиннадцатой пя
тилетки. Затем директор

театра — заслуженный 
деятель искусств РСФСР 
Д. Ш. ■ Яхунаев предста
вил рабочим и инженер
но-техническим работни
кам артистов театра — 
заслуженных артистов 
РСФСР Е. Самбуеву и 
Т. Муруева, заслуженных 
артистов Бурятской
АССР Г. Багадаева, 
Ц. Дашицыренову, Е. Кы- 
штымову, Л. Третьякова 
и их товарищей. Гости 
дали для тружеников за
вода небольшой концерт.

Сувениры — детская 
игра «Учись считать, ма
лыш!», которую произво
дит предприятие, горя
чие аплодисменты завод
чан, живые цветы были 
данью признательности 
тружеников предприятия.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



XXVII съезд КПСС: взыскательный смотр нашей работы _ —

Направление роста
XXVII съезд партии кол

хозники нашего хозяйства 
встретят хорошими резуль
татами. Колхоз выполнит 
практически все планы пя
тилетки. За исключением, 
пожалуй, плана продажи 
зерна государству. Слишком 
плохо хозяйство сработало 
в начале пятилетки, чтобы 
за один-два урожайных го
да наверстать упущенное.

Вообще, для колхоза име
ни XXIV съезда КПСС 
одиннадцатая пятилетка как 
бы разделена на два перио
да. 1981—1982 годы — пери- 
од застоя. Годовая продук
тивность молочного стада ко
лебалась на рубеже 2.000 ки
лограммов молока. Низкими 
были привесы. Урожайность 
зерновых едва достигала 10 
центнеров зерна с гектара. 
За колхозом закрепилась пе
чальная слава отстающего.

Вот в такое хозяйство 
пришел я председателем. 
Вскоре сменился и секре
тарь партийной организа
ции. Им стал Иван Алексее
вич Казин. Затем на отчет
но-выборном колхозном со
брании существенно обно
вился состав правления. В 
него вошли люди требова
тельные, неравнодушные. 
Новое правление повело на
ступление на беспорядок и 
разгильдяйство по всему 
фронту. Так начался другой 
период — подъема.

Главной нашей заботой 
стали молочнотоварные
фермы: Трубачевижая и Ма- 
лобрагинская. Тревожило 
низкое качество молока. По
этому первым делом уста

новили на фермах охлади
тели. Под жесткий контроль 
специалистов была взята 
технологическая дисципли
на на фермах: строгое соб
людение доярками правил 
машинного доения, раздоя и 
додаивания коров. И уже 
весной 1983 года в нашем 
колхозе был проведен рай
онный семинар, так как мы 
добились высокого качест
ва молока.

По решению правления 
было введено ночное дежур
ство специалистов на фер
мах. Раньше как было? Ес
ли скотник заступил в ноч
ную смену, то он преспо
койно укладывался спать до 
самого утра. Животные ос
тавались голодными, прохо
ды невычищенными. После, 
того, как на ферме в любое 
время ночи мог появиться 
специалист и проверить ра
боту, отношение у скотни
ков к своим обязанностям 
изменилось.

Но все же, санитарное со
стояние животноводческих 
помещений оставляло же
лать лучшего. Колхоз вдо
бавок испытывал жесточай
шую нужду в кадрах жи
вотноводов. Нет, не обез
людели наши села, просто 
многим женщинам разор
ванный распорядок дня, при 
котором на ферме доярка 
должна была появляться по 
нескольку раз, приходился 
не по душе. Их понять мо
жно: семья, дети... Особен
но это было характерно для 
Трубачевской фермы. И то
гда правление решило орга
низовать работу доярок и

скотников в две смены. Мы 
рассчитывали, во-первых, 
привлечь на ферму допол
нительные кадры (все-таки 
полдня у животноводов сво
бодно), а во-вторых, улуч
шить санитарное состояние 
коровников, ведь с раннего 
утра и до позднего вечера 
без перерывов на Ферме бу
дут работать люди.

На Малобрашинской фер
ме двух,сменка существует 
уже давно. Так что у нас 
был положительный при
мер. Опыт полностью оп
равдал себя. Решили кадро
вую проблему. А в начале 
1984 года на Трубачевской 
ферме прошел районный 
семинар, на котором образ
цовое санитарное состояние 
животно,водческих помеще
ний и чистота коров были 
по достоинству оценены его 
участниками.

Стали совершенствовать и 
кормовую базу. В прошлом 
году, например, заготовили 
5.000 тонн сенажа. Кормов 
теперь полностью. хватает 
до конца зимовки, остается 
даже переходящий запас на 
следующую зиму.

За два года продуктив
ность коров в колхозе вы
росла на 600 килограммов и 
в 1984 году составила 2.704 
килограммов молока. Сни
зилось по сравнению с 
прошлой пятилеткой и се
бестоимость зерна. Его 
центнер стал дешевле на 
три рубля. Меньше стали 
затраты труда на в,се виды 
сельскохозяйственной про
дукции.

Полмиллиона убытков

ежегодно — так работал 
колхоз в десятой пятилетке. 
В прошлом году мы полу
чили 556 тысяч рублей при
были. Конечно, сказалось 
повышение закупочных цен 
на сельхозпродукцию. Но 
если бы не^было роста уро
жайности и продуктивности, 
хозяйство, в лучшем случае, 
свело бы концы с концами.

Сейчас важнейшая задача 
для правления — это благо
устройство сел, строительст
во объектов соцкультбыта, 
жилья.

Нынче сдадим 8 квартир, 
построим котельную. Возво
дим Дом культуры.

За четыре года пятилет
ки повысилось благосостоя
ние наших . тружеников. 
Средняя месячная заработ
ная плата возросла на 50 
рублей, и сейчас колхозник 
в среднем получает в ме
сяц 182 рубля.

По валовому производству 
молока колхоз вышел на 
первое место в районе. По 
интенсивным показателям 
(урожайности, продуктивно
сти, привесам) идем пока 
четвертыми после колхоза 
«Гигант», колхоза имени 
50-летия Великого Октября 
и совхоза «Вперед». На
строены в двенадцатой пя
тилетке прочно освоиться в 
первой тройке хозяйств 
района. Для этого надо в год 
надаивать не менее 3.000 ки
лограммов молока на коро
ву, на круг собирать, неза
висимо от погоды, не мень
ше 20 центнеров зерна. На
строй у наших колхозников 
боевой. Люди поверили в 
свои силы.

Г. КАПЛУНОВ, 
председатель колхоза 
имени XXIV съезда 
КПСС Шегарского райо

на.

Внимание:
опыт!

...Через широченный лист 
ватмана тянутся красно-си
ние пунктиры цифр. Озна
комившись е ними, получа
ешь четкое представление, 
как сработали на хозподря- 
де бригады и комплексы 
Парабельского леспромхоза. 
Начальник планово-эконо
мического отдела С. А. 
Шкарин подробно объясняет 
методику учета:

— Средняя выработка на 
машино-смену, общий объ
емный показатель, суммар
ный результат экономии — 
вот что ежемесячно пока
зывает график. Рабочие с 
интересом следят из изме
нениями.

Проследив за цепочкой 
цифр, показывающих итоги 
работы лесозаготовительного 
комплекса коммуниста С. П. 
Рыгалова, убеждаюсь, что с 
начала года на ее счету 
4.924 сэкономленных рубля, 
из которых 800 — прибав
ка апреля, двухтысячная — 
в мае. Выведены' данные и 
за 1984 год: потребуется
сравнить, как «шагает» каж
дый из четырех комплекс
ных коллективов, — вся 
арифметика перед глазами.

График, его наглядность и 
доступность — одно из 
средств борьбы за эконо
мию, развернутой на передо
вом предприятии «Томлес- 
прома». В годовых социа
листических обязательствах

АРИФМЕТИКА ЭКОНОМИИ
многих коллективов встре
чаются строки: «Обеспечить 
двухдневную работу на сбе
реженных топливе, сырье, 
материалах». Однако далеко 
не везде этот пункт под
крепляется скрупулезным 
расчетом, предметным ана
лизом возможностей. В той 
степени, до какой подня
лись парабельцы.

НАША СПРАВКА 
Чтобы отработать два дня 

на сэкономленном топливе, 
П арабельскому леспромхозу 
надо сберечь бензина — 2,Б 
тонны, солярии — 31 тон
ну, смазочных материалов 
— 1,92 тонны.

рассчитав потребности 
предприятия, нарымские 
экономисты прикинули ре
зервы. После обсуждения 
вопроса в парткоме, на ди
ректорском совещании, пос
ле совета с плановиками -ле
сопунктов родился оконча
тельный проект годовых ме
роприятий по сбережению 
ресурсов.

Программа составлена 
очень емкая, меры намече
ны действенные. Чтобы 
сэкономить нужное количе
ство солярки, к примеру, 
предусмотрено глушить
тракторы во время простоев 
и перерывов; после сплав
ного «пика» -— резко сокра
тить число катеров на воде, 
вытащив их на стапеля. 
Только за счет последнего 
удастся сохранить почти 
дневную норму дизельного

топлива. Масштабы эконо
мии обрисуются ярче, если 
напомнить: 1 тонна солярки 
оценивается в 75 ^рублей, а 
каждая из 26 тысяч кило
ватт-часов электроэнергии, 
необходимых на два. рабо
чих дня, — 55 рублей.

Программа — программой, 
но и по ходу дела парабель- 
ские лесозаготовители не 
прекращают поиск. Зимой 
мне пришлось побывать в 
комплексе А. И. Шипко — 
В. С. Хсмича с Нельма- 
чевского лесопункта. Обра
тил тогда внимание на бы
струю и удобную заправку 
тракторов. Странновато вы
глядела в лесосеке привыч
ная на стационарных запра
вочных пунктах бензоколон
ка, но именно она обеспечи
ла технический комфорт: ни 
капли бензина не потеря
ешь, а топливный бак на
полнишь за 5—6 минут. 
Нынче пара таких колонок 
(для солярки и бензина) ус
тановлена на вахте Кол- 
бинка. Значит, потерь уда-, 
стся избежать.

НАША СПРАВКА 
За год в Парабельском 

леспромхозе планируется 
сэкономить 16 тысяч руб
лей из средств, затр ачи вае
мых на заготовку древеси 
ны. Четверть этой суммы 
в первом квартале  получе
на. Не меньш ий результат  
предвидится и во втором.

Борьба за экономию ре
сурсов — дело не кампаней-

-Рабочее время — работе-

К а ч е с т в о  п р о д у к ц и и  -  о тл и ч н о е

О П О З Д А Н И Е  С Т А Л О  П Р И В Ы Ч К О Й ,
и с ней не борются руководители предприятий бытового об
служивания

Работая под девизом «XXVII съезду КПСС — достой, 
ную встречу», коллектив цеха № 6 производственного 
объединения «Сибкабель» решил при 100-процентном вы
полнении заказов потребителей завершить план 1985 года 
28 декабря и выпустить сверхплановой продукции на 
40 тысяч рублей.

Ежемесячно, вот уже в  течение пяти месяцев, бригада 
опрессовщиков Владимира Георгиевича Абатулина доби
вается выполнения своего задания на 110 про

центов. Сэкономив за это же время шланговой рези
ны на сумму около 20 тысяч рублей, этот коллектив (при
знан в цехе как один из лучших по .качеству выпускае
мой продукции. /

* * *
НА СНИМКАХ: в . Г.* Абатулин; член бригады прием

щик продукции С. /В. Ворожцов.
Н. ПОТАПОВ.

Фото автора.

В течение трех месяцев 
депутатский актив, работни
ки горисполкома и городско
го комитета народного кон
троля регулярно ̂  контроли
ровали режим работы и со
блюдение трудовой дисцип
лины в коллективах пред
приятий сферы обслужива
ния.

Для удобства томичей гор
исполком принял решение о 
работе Домов быта в вечер
нее время и в воскресенье. 
Это решение выполняется 
плохо. Мы беседовали с ди
ректорами Домов быта, за
ведующими мастерскими. 
Одни из них ссылались на 
нехватку кадров, другие не 
считают перестройку режи
ма работы делом срочным 
и... необходимым. В коллек
тивах не проведена разъяс
нительная работа. В резуль
тате днем парикмахерские 
и ателье пустуют, а после 
пяти часов здесь создаются 
огромные очереди и всех 
желающих обслужить не ус
певают.

Не считают здесь наруше
нием и опоздания на рабо
ту. Например, 23 июня в До
ме быта № 1 по переулку 
Нахановича позже положен
ного появились на рабочих 
местах мастера, по ремонту 
обуви Л. И. Аксенов и А. М. 
Лузин. Опоздала и приемщи
ца часовой мастерской Г. П. 
Никулина, а после обеда са

мовольно ушла совсем. Не 
удивительно, что в книге 
жалоб и предложений чаще 
можно увидеть серьезные 
замечания, чем благодарные 
слова клиентов.

Во время одного из рейдов 
мы видели, что вся бригада 
3. А. Метельщук из ателье 
Дома быта № 1 увеличила 
себе обеденный перерыв. И 
никто, в том числе и заведу
ющая, не реагировал^ на 
опоздание целого коллекти
ва.

Очень вольный режим и в 
Доме быта № 2 по улице 
Красноармейской. Шесть ма
стеров дамского зала парик
махерской не вовремя при
ступили к своим обязанно
стям. Было потеряно около 
часа рабочего времени, за 
который можно было обслу
жить пять-шесть посетите
лей. Мастерская по ремонту 
обуви тоже нас не порадо
вала во время проверки. Из 
восьми мастеров в 8 утра ра
ботали пять.

В мае и июне посетители 
жаловались депутатам и на
родным контролерам на ра
боту ателье, расположенного 
в Доме быта № 2. Мы по
смотрели журнал учета ра
бочего времени. За 11 дней 
июня, зарегистрировано 22 
опоздания. Но обсудили 
только одного j работника. 
Бригадир Т, Чинникова опо

здания на 10—15 минут счи
тает нормальным явлением. 
График, по которому долж
ны работать закройщики, 
составляется для формы. 
Так, из шести закройщиков 
24 июня на работу вышел 
только один. Много опоз
давших • встретили уча
стники рейда и в Доме
быта № 4 по улице Бе
ринга. Среди них — работ
ники ателье И. Горбунова, 
бригадир швейного цеха
Л. П. Жарких, часовой ма
стер А. М. Сергеев, закрой
щица трикотажного цеха
С. В. Демкина.

Итак, больше всего трево
жит, что руководители — 
старшие мастера, бригади
ры, заведующие мастерски
ми и ателье, директора До
мов быта—беспринципно от
носятся к нарушителям тру
довой дисциплины, а неред
ко и сами не показывают 
пример.

Мы убедились, что бездей
ствуют на предприятиях слу
жбы быта общественные ор
ганизации. Да и может ли 
быть иначе в этих условиях?

Материалы всех проверок 
будут рассмотрены на засе
дании исполкома городского 
Совета депутатов, по ним мы 
примем конкретные меры.

В. ДЕНИСЕНКО, 
заведующая оргинструк- 
торским отделом Том

ского горисполкома.

Т 0 М Л Е С П Р 0 М ": В Р Е М Я  УСКОРЕНИЯ
НА СОБРАНИИ ПА РТИ Й Н О -ХО ЗЯ Й С ТВ ЕН Н О ГО  А КТИ В А  ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛИ ПОДВЕЛИ ИТОГИ ПОЛУГОДИЯ, НАМЕТИЛИ ЗАДАЧИ НА Ф ИНИШ  П Я ТИЛЕТКИ
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17 процентов — это мно
го. Именно такую часть 
годового объема промыш
ленной продукции произво
дят наши предприятия лес
ной отрасли. Поэтому 
собрание партийно-хозяйст
венного актива проходило 
под лозунгом: «Наверстать 
упущенное в выполнении 
плана 1985 года — дело час
ти каждого трудового кол
лектива». О необходимости 
коренного улучшения рабо
ты, повышения ее качест
ва, укрепления организо
ванности и порядка говорил 
и докладчик — начальник 
Всесоюзного лесопромыш
ленного объединения «Том- 
леспром» В. Н. Шутов, и все, 
выступающие.

По итогам первого полу
годия объединение «Том- 
песпром» задолж ало товар
ной продукции больш е нем 
на пять с половиной мил
лионов рублей, почти на 
пять миллионов — по реа
лизации, а с учетом поста
вок — на 18 миллионов 
рублей.

Если по трелевке* и вы
возке за  счет зимних вы
соких темпов ещ е с о х р а 
няется некоторое опереж е
ние, то по разделке, про
изводству деловой древеси
ны, круглы х лесом атериа
лов, по пиломатериалам , 
напилу ш пал и переводно
го бруса, вы пуску тары  и 
другим видам продукции 
предприятия лесной отрас
ли допустили отставание.

Из 28 лесозаготовитель
ных и деревообрабаты ваю 
щих предприятии «Томлес- 
прома» планы по р еали за
ции не выполнило 21 пред
приятие, половина — по 
производству деловой дре
весины и круглы х лесом а
териалов.

Качество работы — вот 
что поставило в центр вни
мания собрание актива. И 
в первую очередь разговор 
шел о стиле руководства 
производством, об ответст
венности его командиров 
перед коллективом и пар
тийными организациями. 
Докладчик привел такой

пример. Парабельский
леспромхоз (директор В. И. 
Бобылев) и Ингузетский 
(директор А. И. Матве
ев) работают в одина
ковых условиях—и лесосеч
ные фонды, и техниче
ская оснащенность равные,. 
А результаты разные. В 
июне Ингузетский леспром
хоз «трелевал 8 тысяч ку
бометров, вывез 5 тысяч, а 
Парабельский ЛПХ—Соответ
ственно 12 тысяч. Сек
рет простой. Парабельцы 
тщательно подготовили
предприятие к весенне-лет
нему сезону. .Директор орга
низовал четкую двухсмен
ную работу вахты Колбинка, 
сам там часто бывает. А 
ведь этот леспромхоз зани
мается еще и сплавом леса, 
и отгрузкой его в суда, про
рубает трассу Пудино—Кен
га.

Директор же другого лес
промхоза А. И. Матвеев 
ж дет  в Клюквенке, когда вы
сохнут дороги. Только на 
днях он сам и его помощ
ники узнали, что на вахте 
Котоджа есть деляны, в ко
торых можно было и в ию
не полным ходом заготав
ливать лес. Крупные инже
нерные просчеты — это ре
зультат потери ответствен
ности.

— Таким руководите
лям,, как Матвеев, — 
сделал вывод В. Н. Шу
тов, — надо подбирать рабо
ту соответственно их силам 
и способностям. И мы по
можем им в этом.

Такая же оценка была да
на стилю Н. М. Соколова — 
директора Кетской сплав
ной конторы, которая сры
вает поставки сортированно
го сырья для пере
работки на собственные 
предприятия «Томлеспро- 
■ма».

Дороги — вот проблема 
первостепенной важности. 
Строительством их, рекон
струкцией и содержанием 
объединение намерено за

няться всерьез. Так заявил 
докладчик. Дело дошло до 
того, что многие главные 
инженеры предприятий сла
бо представляют транспорт
ную схему освоения лесов, 
не знают, где у них прой
дет основная лесовозная 
магистраль, где люди будут 
работать завтра. В распу
тицу оказались парализо
ванными узкоколейные же
лезные дороги.

По 19 дорогам круглого
дового действия (из них 15 
УЖД) объединение вывозит 
только 27 процентов леса, 
а требуется возить 40 — 50 
процентов! В прошлом го
ду план по прокладне до
рог был выполнен на 68,5 
процента. М агистрали по
стоянно отстаю т от лесоза
готовок. План первого полу
годия, например, по про
кладке дорог Белоярский 
ЛПК выполнил лиш ь напо
ловину. Ни одного километ
ра дорог не построили хо
зяйственны м  способом Ор
ловский, Парабельский л ес
промхозы, Каргасокский 
ЛГТК. Вполсилы работает 
на строительстве дорог РСУ 
«Томлеспрома». В этом го
ду вывозку по УЖД надо 
увеличить на 200 тысяч 
кубометров и довести до 
полутора миллионов. Вот 
почему подготовка произ
водства должна стать не
преры вны м процессом. На 
дорож но-строительны х р а 
ботах следует перейти на 
двух-трехсменны й режим 
работы, ш ироко внедрить 
бригадны й хозрасчетны й 
подряд.

можно было сделать значи
тельно больше. В июне, на
пример, из 26 вахт почти 
треть не работала. Надо 
создать условия, пере
вести все вахтовые участ
ки на непрерывный режим 
работы, улучшить воспита
тельную работу с лесозаго
товителями, оторванными 
от дома..

Большой резерв улучше
ния работы — умелое ис
пользование. агрегатной тех
ники. На собрании был по
ставлен в пример машинист 
валочной машины «Л1П-19» 
из Ар гат-Ю льского ЛПХ
Игорь Кропачев. За пять 
месяцев он свалил машиной 
почти 49 тысяч кубометров, 
а выработка в его смену 
составила 344 кубометра!

По нормам агрегатны е 
маш ины  долж ны  отрабаты 
вать в год по 210 машино- 
смен. В «Томлеспроме» по
лучается на одну треть 
меньш е. 70 процентов аг
регатов «ЛП-19» в объеди
нении укомплектованы  од
ним маш инистом, работают 
в одну смену.

Из 82 валенны х маш ин с 
начала эксплуатации сва
лили по 100 . ты сяч кубо
метров и больше только... 
18. В Новотегульдетском 
ЛПХ две валочны е маш ины  
получены в 1983 году. Од
на из них за это время 
свалила немногим больше 
18 ты сяч кубометров, а 
вторая лиш ь 20 тысяч.

В докладе проанализиро
вана организация лесозаго
товок вахтовым методом. 
Слишком расточительно ис
пользуются там' и рабочее. 
время, и техника. Чтобы 
обеспечить в первом квар
тале, выполнение половины 
годового плана по вывозке 
леса, нужно запасти у трасс 
зим1НиХ| дорог не менее 
1 миллиона 200 тысяч кубо
метров леса. В первом полу
годии задание перевыполне
но, но вахтовым методом

В первом полугодии пла
ны по машинной валке не, 
выполнили 10 предприятий 
из 17, имеющих агрегатную 
технику. Восемь предприя
тий сработали хуже, чем в 
прошлом году. Это — Пара
бельский, Асинояский, Ча- 
ииский леспромхозы, Бело
ярский ЛПК и другие.

Коэффициент техниче
ской готовности и других 
машин на лесных предприя
тиях низок. По лесовозам он 
составляет 0.68 вместо плано

вого 0,71. Во втором кварта
ле, из 580 машин на линию 
было выставлено 120. Пло
хо работают ремонтно-об
менные, пункты, низка ква
лификация ремонтников. 
Большие претензии на со
брании высказаны по адре
су Томского РМЗ и Аеинов- 
ского ТРЗ, где медленно по
вышается качество ремонта 
тракторов и двигателей, 
всей лесозаготовительной 
техники.

Сегодня плохая дисципли
на — это одна из главных 
причин низкого качества 
работы предприятий. В 
первом полугодии план по 
производительности труда 
не выполнили 13 предприя
тий. 1.400 человек не вы
полняют нормы выработки.

— Бригадный, хозрасчет
ный подряд — путь к ук
реплению дисциплины, — 
заявил рамщик Могочин- 
ского лесозавода А. Н. Ма- 
нойленко. Он обратил вни
мание на плохое качество 
сырья, которым обеспечива
ется завод. Большой интерес 
вызвало сообщение предсе
дателя профкома В. И. Пе
гова из Парабельского ЛПХ 
об организации двухсмен
ной работы на вахте Кол-, 
б'инка.
. Участники собрания вы
сказали озабоченность тем, 
что 24 предприятия из 32 не 
уложились в плановую се
бестоимость, что «Томлес- 
пром» тратит до 10 миллио
нов в год на штрафы за не
допоставки продукции, на
рушения правил разработки 
леса. Все еще велики отхо
ды сырья. Поставлена зада
ча — допущенные, долги 
'восполнить в третьем квар
тале, постоянно держать под 
контролем создание, запасов 
древесины у трасс зимних 
дорог.

Директор Тогурского ЛПК 
О. Ф. Куприянец доложил, 
что план первого полугодия 
выполнен по всем показа
телям, комбинат. широко

применяет коллективные 
формы организации труда, 
укрепляет дисциплину и по
рядок на производстве. Вы
сказана претензия пред
приятиям Верхнекетского 
района. Там плохо сортиру
ют древесину на приречных 
нижних складах. Это бо
лезнь всех предприятий 
« Томлеспр ома ». Секретар ь
партбюро КатайгинСкрго 
ЛИХ Н. М. Ларионов сооб
щил о том, что лесозагото
вительный комплекс делега
та XXVI съезда КПСС К. Ф. 
Ницына выступил в районе, 
инициатором соревнования 
под девизом: «XXVII съез
ду КПСС — 27 ударных де
кад». Важно сделать все,, 
чтобы участники этого со
ревнования сумели задейст
вовать все неиспользован
ные резервы, особенно ре
зервы рабочего времени.

Выступили также мастер ■ 
Белоярского ЛПК В. М. Ба
кулина, председатель обко
ма профсоюза рабочих Ле,с- 
бумщревпрома П. Е. М-ала- 
щук, директор Аеиновского 
ЛПК А. А. Чеперегин. Аси- 
новцы к концу года монут ,й а 
сэкономленном сырье и топ
ливно-энергетических ресур-, 
сах отработать больше трех 
дней. А. А. Чеперегин гово
рил о поисках путей глубо
кой пере|работки древеси
ны, о резервах, которые м°- ’ 
жет дать повышение фондо
отдачи.

В заключение выступил 
второй секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев, Он 
сконцентрировал внимание 
на проблемах развития от
расли, повышении качества 
работы в лесной промьвш- 
леинос.ти, В первом полуго
дии 14 лесных УЖД не вы
полнили план. Образовался 
долг по раскряжевке, древе
сины, хотя на нижних скла
дах небывалый запас хлыс
тов. Еще много рабочего 
времени теряют вахтовики. 
По примеру нефтяников 
они должны перейти на

круглосуточный режим ра
боты. П р о с ч е т ы  — 
результат низкого качества 
организации производства.

— Так работать нельзя, — 
сказал В. И. Зоркальцев. — 
Пера навести порядок и в 
использовании мощностей, 
механизмов, и в работе с 
людьми. Ведь лесозаготови
тели допускают больше про
гулов, чем работники лю
бой другой отрасли.

Надо смелее использовать 
достижения научно-техниче
ского прогресса, бережно 
расходовать сырье. Если в 
Ивано-Франховской области 
из одного кубометра древе
сины получают продукции , 
на сотни рублей, то томичи 
только... на 32 рубля! Если 
научимся перерабатывать 
отходы, то это будет равно
значно пуску двух таких 
комбинатов, как Тогурский.

Секретарь обкома КПСС 
подчеркивает роль партий
ных организаций в повыше
нии ответственности руко
водителей за порученное де
ло.

— Главная сейчас задача, 
—-- сказал он, — ликвидация 
отставания отрасли по реа
лизации продукции, произ
водству . деловой древесины, 
■обеспечению сырьем собст
венных предприятий «Том- 
лес пр ома». Время коренно
го перелома -наступило. Для 
этого есть ресурсы и резер
вы, У наших лесозаготови- 
телёй достаточно опыта.

Участники собрания акти
ва приняли обращение, ко 
в!сем труженикам отрасли, в 
котором призывают хорошо 
завершить последний год 
XI пятилетки, поставить на 
службу ей все резервы, под- 
готовить достойную встречу 
XXVII съезду партии.

На собрании актива боль
шой группе передовиков 
производства были вручены 
ордена и медали.

П. К0ДОТОВКИН.

скбе. Так его поняли пара- 
бельские лесозаготовители^ 
Они мыслят по-государсТ- 
венному, быстро убедились, 
что ежегодно добиваться ус
тойчивой экономии можно, 
внедряя передовые формы 
организации труда. Два 
транспортных звена соеди
нили в единый комплекс. И 
техника заработала надеж
нее, и фонд экономии, раз
витию которого дал толчок 
бригадный подряд, заметно 
прибавил в «весе».

Хозрасчетный комплекс 
начал действовать с 1 июля 
и на вахте Чижапка. Он 
стал четвертым лесозагото
вительным на предприятии. 
Раньше механизаторы Оси- 
повского ЛЗП готовили лет
ний запас хлыстов (25—30 
тысяч кубометров) четырь
мя тракторами, нынче пола
гают обойтись тремя. Дела
ют ставку на рост произво
дительности труда.

— «Чистая» экономия на 
прямых- затратах, ожида
ется не менее 8 тысяч руб
лей, —подытоживает С. А. 
Шкарин. — Лучше к тому 
же будут очищаться и лесо
секи. А то ведь в прошлом 
году в виде штрафов за за
хламленные деляны пред
приятие потеряло десятки 
тысяч рублей.

Н. ЧУКОВ.
' П а р а б е л ь с к и й  р а й о н .

Новая книга

В г л у б о к о м  
т ы л у

•Всегда испытываешь 
некоторое волнение, ког
да берешь в руки новую 
книгу*) Интерес к ней пе
ремежается с сомнени
ем: состоялась ли книга, 
обогащает ли читателя 
новыми знаниями или это 
очередное повторение из
вестного...

Только что появившая
ся книга примечательна 
во многих отношениях. В 
ней на конкретном исто
рическом материале ана
лизируется деятель
ность партийных органи 
заций автономных окру
гов Севера в годы Вели
кой Отечественной вой
ны. Тем самым пополня
ются наши знания по ис
тории этой войны. О 
вкладе Сибири в победу 
над врагом написано не
мало трудов, но цельное 
представление о роли тру
жеников северного регио
на страны дается впер
вые. В книге обобщен 
опыт работы партийных 
организаций Севера в во
енных условиях, выявле
ны общие черты и особен
ности этой работы.

Несмотря на громадную 
отдаленность от театра 
военных действий, вся 
жизнь автономных окру
гов Севера была в те годы 
подчинена помощи фрон
ту. В автономных округах 
Севера и в годы войны 
продолжался процесс со
циалистических преобра
зований хозяйства и 
культуры хантов, манси, 
ненцев, эвенков и других 
малых народов, последо
вательно осуществлялась 
национальная политика 
партии. Участие малых 
народов Севера в защите 
своей социалистической 
Родины особенно ярко 
подчеркивает характер 
минувшей войны, как 
войны Отечественной, не
рушимое единство совет
ского общества, дружбу 
народов страны.

Книга, как принято го
ворить об этом у истори
ков, «хорошо населена»^ в 
ней названо поименно 
много героев фронта и 
тыла, описаны их боевые 
и трудовые подвиги. Де
виз партии и народа «Ни
кто не забыт, ничто не 
забыто!» по-деловому реа
лизуется в новом издании. 
-Внимательный читатель 
найдет в книге и мате
риалы о помощи фронту 
трудящихся Нарымского 
края, вошедшего в 1944 
году в состав Томской об
ласти.

Книга подготовлена 
группой авторов из Ом 
ока, Томска, Магадана, 
но написана она в едином 
ключе, словно бы одним 
человеком. Авторов следу
ет упрекнуть, пожалуй, за 
суховатый стиль, свойст
венный, к сожалению, 
многим публикациям по 
общественным наукам. 
Но надо иметь в виду, 
что речь идет о серьезном 
исследовании, отнюдь не 
предназначенном для лег
кого чтения.

В. ШЕВЧЕНКО, 
кандидат исторических 
наук, доцент кафедры 
истории КПСС инже
нерно - строительного 

института.

*) Партийные органи, 
ци.и Советского Севера 
период Великой Отече<
венной войны (1941
1945 гг,). Отв. редакт
профессор В. А. Зиба-pi 
Издательство Томского уь 
тберситета, 1985 г.
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За эффективность хозяйствования

ЛЭП-НЕ ПРОСТАЯ ЛИНИЯ
Сильная гроза разразилась в Молчановском районе р 

середине июня. Молнии били из низких облаков 'в зем
лю Почти через равные промежутки времени. Наш де
журный на ^подстанции заметил, что один из масляных 
выключателей отключился, (Затем через несколько се- 
куПд снова включился. Мы подумали, что все обошлось. Но 
природа Мё оставила энергетиков р покое. Через не
сколько часов позвонил управляющий Алексеевским от
делением Совхоза «Молчановский» |и сообщил, что в на
чале деревни горит столб линии электропередачи.

Б РИГАДИР Павел Сте
панович Миляев с 
монтерами электросе

тей Николаем Ивановичем 
Гашиловым и Александром 
Павловичем Гавиным на ав
томобиле «ГАЗ-52» срочно 
выехали к месту беды. То
ропились, потому что сей
час в совхозах все работает 
на электроэнергии. Может 
сорваться Дойка — большие 
и невосполнимые потери 
■молока. А зимой из-за ава
рии на линии останавлива
ются кормоцехи, скот стоит 
некормленный, в потемках. 
Обеспечить надежное снаб
жение потребителей элект
роэнергией — главная зада
ча небольшого коллектива 
Молчайовского сетевого рай
она Центральных электро
сетей «Томскэнерго».

Когда машина пришла в 
Алексеевну, монтеры удиви
лись. Деревянный столб 
молния перебила посереди
не. Он загорелся и упал,

но провода не оборвал и не 
замкнул, так как уперся 
одним концом в раскисшую 
от дождя почву. Оказалось, 
что молния ударила в вер
шину столба, а вышла сбо
ку на его середине. Скоро 
бригада возвратилась назад.

Повреждения на ЛЭП до
вольно редки и происходят 
чаще всего из-за разгуляв
шейся стихии. Наши работ
ники стремятся ремонтиро
вать электросети как следу
ет. Ведь устранять неполад
ки потом все равно самим 
придется. Но что подела
ешь, если на линию ветер 
повалит ель, как это слу
чилось весной. Один провод 
оборвался, и Колбинка оста
лась без электроэнергии. В 
подобных случаях торопим
ся -все исправить, чтобы 
ущерб сельскохозяйственно
му производству был мини
мальным.

К сожалению, не всегда 
работаем так оперативно,

как хотелось бы. Причин 
две. Во-первых, не .хватает 
надежного транспорта. Ма
шины у нас старые, некото
рые грузовики годами стоят 
во дворе базы разукомплек
тованные, и их не разреша
ют списать. Недавно доби
лись, чтобы нам выделили 
бортовой «УАЗик». Но эта 
машина не для нашего кли
мата. Что делать монтерам 
в кузове зимой, когда мо
роз под сорок? А ведь им 
приходится работать голыми 
руками. Иной раз, чтобы до
браться до поврежденного 
участка сети, приходится 
выклянчивать у нефтяников 
вездеход.

Плохие дороги — наша 
вторая беда. Районным ру
ководителям нужно занять
ся улучшением дорожной 
сети. Слишком уж большие 
потери несут хозяйства. 
Случись авария в Тювинке 
или Нижней Федоровне — 
туда весной или осенью 
только вертолетом доле
тишь. И есть же хорошие 
дороги — в Сарафановку, 
Тунгусово. Можно по Оби 
завезти гравий и улучшить 
дорожное полотно и к Дру
гим населенным пунктам.

Отношения с хозяйствами 
у нас деловые. Совхозные 
электрики с нами сотрудни

чают, помогаем им чем мо
жем. Чтобы отремонтиро
вать оборудование, мы про
сим «окна», заранее догова
риваемся о времени работ. 
Правда, времени нам дают 
для ремонта маловато. По
нятно стремление руководи
телей совхозов сократить 
период без электричества. 
Но ведь если мы получим 
возможность качественно от
ремонтировать оборудование, 
меньше сбоев будет у хо
зяйств в течение года.

Хочу высказать еще одно 
пожелание. Сейчас на фер
мах района идет реконст
рукция. Старые помещения 
приходят в негодность, стро
ятся современные комплек
сы, насыщенные механиз
мами. Энерговооруженность 
села постоянно возрастает. К 
сожалению, хозяйства стали 
охотно избавляться от не
больших генераторов, сто
явших на фермах и летних 
дойках. Думаю, это не по- 
хозяйоки. Эти генераторы 
следует отремонтировать и 
держать в резерве. Случись 
непредвиденная авария, за
пасные генераторы не поз
волят . сорвать дойку или 
кормление скота.

В прошлом году число от
ключений в Молчановском 
районе снизилось по срав

нению с 1983 годом на 20 
процентов. Это говорит о 
том, что наш коллектив стал 
трудиться лучше. Выдержа
ли мы и суровый экзамен 
прошлой зимы. Было лишь 
одно серьезное происшест
вие. Первого декабря, когда 
мороз ударил под пятьдесят, 
лопнул провод на линии ме
жду Тювинкой и Колбинкой. 
В два часа ночи выехала 
на повреждение бригада 
П. С. Миляева и быстро уст
ранила повреждение.

Должен отметить пра
вильную позицию, которую 
занял Молчановский райис
полком: летом прошлого го
да нашему коллективу бы
ло установлено пониженное 
задание по заготовке зеле
ной массы. Это и дало воз
можность ремонт сетей и 
оборудования , провести 
очень тщательно. Ведь глав
ный объем ремонта у нас 
приходится на теплое вре
мя года.

Сейчас мы вновь начали 
подготовку к зиме. Рассчи
тываем на самые трудные 
условия. Нельзя подвести 
животноводов. Наши рацио
нализаторы разработали не
сколько толковых предло
жений, как повысить на
дежность электроснабжения 
на некоторых участках. 
Продолжается борьба за ук

репление трудовой дисцип
лины. Коллектив у нас не
большой, всего тридцать три 
человека. Все на виду. Внед
рен бригадный метод орга
низации труда. Но, к сожа
лению, есть пока любители 
выпить. В этом году было 
три нарушения трудовой 
дисциплины. Хотя это и 
намного меньше, чем в про
шлом, мы не довольны.

Провинившихся наказы
ваем, что называется, на 
полную катушку: отпуска
сокращаем, переносим их 
на зимнее время, лишаем 
премии и тринадцатой зар
платы. Прошла пора угово
ров.

Значение нашей службы 
из года в год растет. Но вот 
по снабжению этого не за
метно. Оно даже стало 
ухудшаться. Это тревожный 
симптом. Сейчас дефицитом 
стали коммутационная ап
паратура, провод малых се
чений. Даже кирзовых са
пог не хватает. На это ну
жно обратить внимание ру
ководителям «Томскэнерго». 
Кое-чем могли бы нам по
мочь промышленные пред
приятия Томска. Например, 
объединение «Сибкабель» от
правляет как отходы брако
ванные куски кабелей. А 
они бы очень пригодились 
знергетикам вместо шлей
фов.

(В. ЧЕЧУЛИН, 
мастер Молчановского 
сетевого района Цент
ральных электросетей 

«Томскэнерго».

Портрет заслуженного человека
Закон есть закон

Дельцы на ясном солнце

Капитан Владимир Шадрин
Это суденышко увидишь издалека. Высокая ярко- 

желтая надстройка бросается в тлаза даже в дождь и в 
туман, когда на реке трудно работать. Впрочем, легким 
труд водника не бывает никогда...

Владимир [Шадрин командует теплоходом «Шлюзо- 
вой-73». Суда этого типа предназначены для работ в ак
ватории речных портов. Трудяга-буксир выполняет роль 
маневрового транспорта: распределяет баржи, подает их 
на погрузку... Потом эти баржи формируют в караваны и 
другие суда, более мощные и красивые, уводят вереницы 
в далекий путь. С высоты своей рубки Владимир Ивано
вич провожает взглядом дальнорейсовиков...

Двадцать восемь лет трудится Шадрин в речном флоте. 
Уроженец Каргаска, он с детства привязан душою к 
большим рекам. |Водил транзитом большие теплоходы, 
знает все перекаты ,на протяжении нескольких тысяч ки
лометров 'водных трасс. И живет он в Моряковке, сто
лице томских речников...

Фото Е. Лисицына.

Авторш* этой статьи не
редко приходится бывать 
на так называемой «тол
кучке», где некоторые ко
робейники предлагают товар 
не с прилавка, а изчпоД, по
лы, Спекулянты, иначе их 
не назовешь, чутко улавли
вают спрос й вывозят на 
рынок футболки японского 
производства, разрисован
ные каратистами с иска
женными лицами, джинсы 
иностранных фирм, а чаще 
просто под фирму с под
клеенным знаком. И эти под
деланные вещицы у части 
молодежи считаются мод
ными. А чтобы не «отстать 
от века», некоторые сердо
больные, родители выклады
вают до 400 рублей, по их 
понятиям прилично одевая 
свое чаДо. И ради эгоистич
ных, самовлюбленных девиц 
и парней, .палец о палец не 
ударивших, летят на ветер 
1с)ум|мы, превышающие ме
сячный ' бюджет большой 
семьи.

■К чести нашей молодежи 
заметим, что многие одева
ются действительно модно и 
красиво, не цепляя на себя 
заграничных побрякушек, 
не гоняясь за иностранны
ми штанами с многочислен
ными молниями, расписны
ми «лейблами» и, наклейка
ми. Чувство уважения вы
зывают парни и девчата, у 
которых воспитаны хороший 
вкус и трудолюбие. Сту
дентки медицинского инсти
тута совмещают учебу с де
журствами в больнице, мно
гие студенты-политехники 
успевают рано утром до на
чала лекций убрать терри
торию во дворе или выпол
нить иную работу. Все они, 
как правило, отлично учат
ся, а получив диплом, ста
новятся прекрасными ра
ботниками, настоящими
специалистами.

Как Же нелепо выглядят 
сверстники этих студентов,

промышляющие на рынке! 
Студент второго курса ТПИ 
Сергей Миронов ушел 
сбыть на толкучке двое из 
пяти джинсовых брюк стои
мостью по 30 рублей. Делец 
брал по 130 рублей.

Не с пустыми 1 руками 
прибыли в Томск учащиеся 
ГПТУ-19 из Юрги Александр 
Федькин и Игорь Вахру
шев. Приобретённые в Мо
скве четыре пары кроссо
вок и двое джинсовых брюк 
они пытались продать соот
ветственно за 130 и 260 руб
лей. Их задержал оперупол
номоченный Октябрьского 
РОВД С. В. Егоров. Спеку
лянты боятся его и называ
ют начальником рынка. Бо
лее пяти лет обслуживает 
этот беспокойный участок 
Сергей Владимирович. Не
мало спекулянтов обезвре
дил лейтенант Егоров, и сре
ди них — залетных тор
говцев. Например, задаожан 
Асламбек Салыко®. Народ
ный суд Октябрьского рай
она вынес спекулянту спра
ведливый приговор — три 
года лишения свободы с 
конфискацией имущества.

Слезно просила админист
рацию цеха № 39 завода ре
зиновой обуви выписать для 
нужд семьи четыре пары, 
нестандартных кроссовок по 
11 рублей повар заводской 
столовой Т. В. Авдеева. Ди
рекция пошла, навстречу. 
Но, заполучив обувь, Авде-. 
ев а поспешила на барахол
ку. Она успела продать две 
пары по 45 рублей и была 
задержана майором мили
ции П. А. Соловьевым! Ав
деева объяснила, что зар
платы ее и мужа (также 
работника завода резиновой 
обуви) вполне достаточно, 
чтобы обеспечить семью, но 
близость к дефицитному то
вару не давала ей покоя, и 
она рискнула...

Знакомясь с теми, кто за
нимается неблаговидным

П А Р Ы  С А Д О В  И  Л Е С А - Н А  С Т О Л Ы  Т О М И Ч Е Й
24 июня исполком областного Совета народных депу

татов принял решение значительно расширять заготов
ку и переработку плодов и ягод для производства соков, 
сиропов, напитков и другой продукции. О том, какие 
меры принимаются для. исполнения решения облиспол
кома, мы попросили рассказать руководителей облпот
ребсоюза, управлений лесного хозяйства и обществен
ного питания. ®

В. М. Кладовников, замес
титель начальника управле
ния заготовок Томского 
облпотребсоюза:

— В Томском районе На
считывается .более 36 тысяч 
мичуринских участков, а в 
районах области — около 
тысячи. Если в 1981 году в 
пригороде мичуринцы сда
вали примерно 30 тоня яго
ды, то за последние годы 
на приемные пункты по
требкооперации поступало 
до 65 тонн виктории, мали
ны, смородины и других 
ягод. При таком интенсив
ном развитии садоводчества 
эти цифры, конечно, малы. 
Нынче по плану нам пред
стоит заготовить 175 тонн 
ягод.

В прошлом году прини
мать от мичуринце®, урожай 
и перерабатывать его ока
залось сложно. В этом бы
ла вина облпотребсоюза: не
своевременно подготовились 
к летнему сезону. Не на всех 
участках организовали при
емные пункты. Не хватало 
приемщиков, тары, специ
ального транспорта. Сдер
живал прием продукции и 
недостаток цехов по пере
работке ягоды. Немало на
реканий на плохую органи
зацию приема ягод было от 
садоводов.

Нынче уже оборудовали 
17 приемных пунктов, а в 
прошлом году их было 15. 
HoiBbie пункты открылись 
на .мичуринских в районах 
старого карьера и нижнего 
оклада. В Томске ягоду бу
дем принимать на централь
ном рынке и в пункте по 
улице Войкова № 8, а за 
городом—на мичуринских в 
районе Степановки, Бога- 
шева, Копылова и других.

'Сейчас строим еще два 
типовых приемных пункта 
в районе Басандайки и не
далеко от Копылова. При 
их проектировании учли 
возможность продавать здесь 
же мичуринцам инвентарь и 
удобрения.

Принимать ягоду в Том
ском районе, как и в про
шлом году, будут работники 
облпотребсоюза и Томского 
райпо. В остальных райо
нах, где имеются общества 
мичуринцев, принятая ягода 
будет перерабатываться на 
местных - пищекомбинатах. 
Заготовительные конторы 
Бакчарского, Асиновското и 
Кожевниковсксго районов 
часть ягоды сдадут на Ше- 
гарский . пищекомбинат. Но
вые пункты по переработке 
ягоды будут в поселке Ма
линовке, скоро начнет ра
ботать Пищевой цех в чет
вертом микрорайоне Томска.

Думаю, что приемные 
пункты необходимо строить 
ежегодно на вновь органи
зованных мичуринских уча
стках, заменять старые 
■пункты на новые. Хочется, 
чтобы организации, в чьи . 
ведомства входят мичурин
ские участки, помогли нам 
в стройматериалах и по 
возможности в рабочей си
ле.

В. К. Карпов, главный 
лесничий Томского управле
ния лесного хозяйства:

— Пятилетнее задание по 
заготоике продуктов леса 
мы ** выполнили за четыре 
года. В этом сезоне • плани
руем заготовить даров леса 
на 857 ты1сяч рублей: 110 
тонн ЯГОД, 12 тонн грибов, 
125 тонн кедрового .ореха и 
5 тонн лекарственного сы
рья. Планы и дополнитель- 
ные задания доведены до 
лесхозов. Ведем интенсив
ную подготовку к заготови
тельному сезону дикорасту
щих. Запаслись тарой, меш
ками, инвентарем для сбо
ра шишек, ягод и грибов. В 
лесхозах подготовлено к ра
боте 38 сушильных агрега
тов, 15 шишкодробительных 
■машин и 29 грибоварных 
котлов.

В лесхозах и лесничест
вах организовано 40 загото
вительных пунктов. Для 
■сбора лесных даров привле
каем лесников, пенсионеров 
и школьников. Первые 
бригады уже скомплектова
ны в Томском и Тимиря
зевском лесхозах. А всего 
■по области . необходимо ор
ганизовать на менее 200 
бригад и звеньев. Так что 
ждем добровольных помощ
ников. Желающие могут об-

ратиться в лесхозы или уп
равление лесного хозяйства.

,Мы разработали условия 
соцсоревнования среди
бригад лесничеств и лесхо
зов, определили меры по
ощрения отличившихся.

Заслуживает распростра
нения опыт лесхоза «Йис- 
сарионов Бор» и Комсомоль
ского ЛХЛО. Работники 
этих предприятий встречали 
горожан, желающих при
нять участие в заготовке, 
на железнодорожных стан
циях и вывозили на выход
ные дни в .лесные угодья, 
а в воскресенье вечером до
ставляли назад к поезду. 
Часть ягод люди сдавали 
лесхозам, а часть им раз
решалось увозить для себя 
■в город. Думаем, и нынче 
томичи ~ цримут активное 
участие в заготовке.

Неблагоприятные погод
ные условия весны и лета 
повлияют на урожай, осо
бенно клюквы. До сих пор 
многие клюквенные, болота 
затоплены водой, слабо цве
тут и другие ягодники. Уро
жайность кедрового ореха 
■примерно на 20—30 процен
тов будет ниже, чем в про
шлом году. Поэтому необхо
димо немало усилий, чтобы 
выполнить обязательства. 
Заготовительные пункты 
будут работать с раннего 
утра до позднего вечера. 
■Каждый срыв в организа
ции приема ягод, и грибов 
будет рассматриваться как 
ЧП. Свои пожелания, пред
ложения садоводы и загото
вители могут направлять в 
конторы лесхозов и лесни
чества.

До первого урожая оста
лось немного времени.

промыслом, убеждаешься, 
что ими, как правило, дви
жет именно страсть к лег
кой наживе.

Вот двое, молодых людей
— Геннадий Марголин и 
Александр Леонов. Чемода
ны этих «!книголюбов» наби
ты доверху. Для прикрытия 
есть и старые, но в основ
ном они хрустят листами 
свежих томов популярных 
изданий. Около 40 кассет с 
записями Пугачевой, Высоц
кого, Ротару предлагал по
купателям Сергей Погоняев. 
Раскрыл увесистый чемодан 
с радиодеталями В. В. Маш- 
ковский. На рынке он, ока
зывается, из «благородных» 
намерений. Бросил зани
маться радиоделом и теперь 
«делится» с радиолюбителя
ми микросхемами, конден
саторами.

Напрасно считают эти из
воротливые любители фик
тивного обмена, что их за
вуалированный сбыт недоз
воленного будет продол
жаться. Как правило, подоб
ные «интеллектуалы» за
канчивают бизнес не по 
своей воле.

Представитель оборотистых 
дельцов, удобно усевшись,на 
раскладном стульчике, ведет 
бойкую торговлю резиновы
ми запасными частями к 
автомашинам, Анатолий 
Лезнев пять лет назад ра
ботал токарем. Уверяет, что 
болеет, а врачи инвалиднос
ти не, дают. Вот и прихо
дится, дескать, заниматься 
изготовлением тормозных 
манжет, пыльников для ру
левых и тормозных тяг. Про
дает по государственной це
не. В его квартире, по Ир
кутскому тракту, 162, откры
та небольшая мастерская. 
Сырье — старые калоши со 
свалки. Коптит подпольный 
«завод», отравляя воздух 
отходами своего производст
ва, мешая соседям, зато за
работок у владельца непло-

очень важно не потерять ни 
одного рабочего дня.

Т. В. Сушкина, исполняю
щая обязанности заместите
ля начальника областного 
управления общественного 
питания:

— Ягоды и грибы мы за
готавливаем ежегодно. Прав
да, в прошлом году при до
вольно богатом урожае на 
мичуринских участках при
няли от населения очень 
1м;ало ягод, так как плохо 
организовали прием и пере
работку продукции. Нынче 
рассчитываем закупом пло
дов и ягод частично воспол
нить план товарооборота. 
Сейчас у нас большой спрос 
на соки, минеральную воду, 
а запасы их на базе не
большие, поэтому столовым 
и кафе необходимы в боль
шом количестве ягоды для 
мор'сов, киселей, сиро
пов и т. п.

■Предприятия' обществен
ного питания должны заго
товить 40 тонн грибов и 
ягод — в два раза больше, 
чем в прошлом году.

■Работники наших лабора
торий будут строго контро
лировать не только органи
зацию приема, но и качест
во переработки продукции,
С председателем Томского 
совета садоводов Т. В. Мар
киной мы договорились о 
сроках и времени закупа 
ягод в приемных пунктах. 
Как только мичуринцы 
■начнут собирать первый 
урожай (а это будет в бли
жайшие дни), мы сразу 
■начнем принимать ягоду у 
садоводов Степановки, са
доводческих обществ «Лес
ник» и «Коммунальщик».

С правилами приема ягод 
будут ознакомлены мичу
ринцы и работники столо
вых, где организованы при
емные пункты. Надеемся на 
активность садоводов во 
время заготовок.

хой. Просто диву даешься, 
как возможно такое. Он 
ведь . не только нарушает 
правила торговли, мораль
но-этические нормы. Подоб
ный кустарь-одиночка мо
жет. стать виновником тра
гедии на дороге. А что ес
ли откажут тормоза на ма
шине с манжетами «фир
мы Леэнева»? Надо пола
гать, что в ближайшее вре
мя подпольное производство 
прекратится и сделают вы
воды инспекторы финансо
вых органов.

Работников ОБХСС трево
жит обстановка на -вещевом 
рынке. Он существует тре
тий год, но до сих пор ад
министрация не, навела по
рядок. Территория завалена 
хламом, неряшливо выгля
дит служебное помещение, 
нет телефонной связи. Нет 
даже, аншлагов, регламенти
рующих торговлю, и здесь 
продают все, что заблагорас
судится.

Не раз мы говорили ис
полняющей обязанности уп
равляющего рынком Г. С. 
Гибнер о непорядках, Отве
ты однозначны: нет внима
ния со стороны управления 
торговли, не хватает кадров. 
Но ведь должна же быть 
собственная инициатива, по
ра и власть употребить...

■Вещевой рынок — одна из 
«горячих точек» для работ
ников ОБХСС. Не считаясь 
со временем, ведут они свою 
трудную работу против спе
кулянтов и всевозможных 
расхитителей социалистиче
ской собственности. И пусть 
не^ надеются дельцы, спо
койной жизни, им не будет. 
Рано или поздно их под
польная торговля будет пре
сечена.

Я. ТОДЕР,
майор милиции, началь
ник отделения ОБХСС 

УВД облисполкома.
В. КАЗНИН.

— В СВЯЗИ С ИНВАЛИДНО
СТЬЮ Я УВОЛЬНЯЛСЯ С РА
БОТЫ. В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ 
ЗДОРОВЬЕ МОЕ УЛУЧШИЛОСЬ, 
ИНВАЛИДНОСТЬ СНЯЛИ. МОГУ 
ЛИ Я ПРЕТЕНДОВАТЬ НА 
СВОЮ ПРЕЖНЮЮ ДОЛЖ
НОСТЬ?

А. ЕВДОКИМОВ.
г. Томск,
Отвечает заведующая от

делом социального страхова
ния облсовпрофа Г, А. Золо- 
тавина:

— В связи с выходом на 
инвалидность место работы 
и должность не сохраняют
ся.

— ИЗ КАКОГО РАСЧЕТА 
НАЗНАЧАЕТСЯ ПОСОБИЕ ПО 
БЕРЕМЕННОСТИ И РОДАМ И 
ПО ВРЕМЕННОЙ НЕТРУДО
СПОСОБНОСТИ? ОПЛАЧИВА
ЮТСЯ ЛИ СУББОТНИЕ ДНИ?

Г. ЛИТВИНОВА.
Томский район.
— Пособие работающим на 

предприятиях и в учрежде
ниях назначается как по 
беременности и родам, таки 
по временной нетрудоспо
собности за рабочие дни по 
графику.

При исчислении пособий 
по временной нетрудоспо
собности и по беремен
ности и родам при ше
стидневной неделе суббот
ние дни оплачиваются. При 
пятидневной рабочей неделе, 
если они не входят в специ
альный график работы, не 
оплачиваются. В этой связи 
увеличивается сумма сред
недневного заработка

Сумма пособия облагается 
подоходным налогом нарав
не с заработной платой.

ш ж дународная

ня»орм ация

е п о р т е р ы  ТАСС сооыцают

С О Ю З  С С С С Р -  
ГАРАНГИЯ БЕЗОПАСНОСТИ

БЕЛГРАД. Союз-с СССР — основная гарантия 
■нашей безопасности, он выдержал все испытания 
и имел неоценимое значение для Польши в, самые 
трудные для нее времена, заявил Первый секре
тарь ЦК ПОРЦ, Председатель Совета Министров 
ПНр в. Ярузельский в интервью агентству ТАНЮГ 
и югославскому телевидению, Польша, подчеркнул 
он, была и является членом: Варшавского Догово
ра, она — один из инициаторов продления срока 
его действия в условиях опасного ухудшения по
ложения в  Европе. Не может быть и речи об одно
стороннем ослаблении нашей совместной безопас
ности, однако по-прежнему остается в силе сов
местное предложение государств Варшавского До
говора об одновременном роспуске двух военно-по
литических союзов.

За прошедшие 40 лет после Победы над гитлеров
ским. фашизмом, решающую роль в которой сыграл 
великий советский народ, Польша упрочила свое 
место в братской семье европейских социалисти
ческих стран, стала важным: фактором в развитии 
современных международных отношений, сказал 
далее В. Ярузельский. В настоящее время обста
новку в стране характеризует общественная и эко
номическая нормализация, процесс демократизации 
и (Укрепления социалистического государства. Са
мое трудное уже позади. Политический курс, вы
работанный IX съездом; нашей партии, выдержал 
экзамен. Недовольны им .могут быть только те, кто 
хочет видеть Польшу ослабленной, раздираемой 
внутренними противоречиями, проводящей .анти
социалистический курс. Такие надежды обречены 
на провал. Мы решительно отвергаем: попытки 
вмешиваться во внутренние дела суверенных госу
дарств, в  том числе Польши, которая сорвала им
периалистические замыслы, отстояла завоевания со
циализма, В самый трудный период братскую по
мощь и поддержку нам. оказали Советский Союз и 
■другие социалистические страны.

Главной причиной сохраняющейся напряженно
сти' © мире, указал польский руководитель, являет
ся политика США и НАТО, направленная на 
взвинчивание .гонки вооружений. Возросшая угро
за делу ,мира ставит перед правительствами всех 
стран неотложную задачу — защитить человече
скую цивилизацию от уничтожения, Народная 
Польша выступала и будет активно выступать за 
развитие процесса европейской безопасности, про
должение конструктивного диалога .между 'государ
ствами с различным общественным! строем, под
черкнул В, Ярузельский,

Т е р р о р и с т и ч е с к а я  
п о л и т и к а  С Ш А

МАНАГУА. Соединенные Штаты сжимают коль
цо военной агрессии вокруг Никарагуа, заявил пре
зидент республики Даниель Ортега. В беседа с жур
налистами после встречи с группой американских 
конгрессменов; Д, Ортега, категорически отверг кле
ветнические измышления Вашингтона о том, что 
Никарагуа якобы -«угрожает» другим странам 
Центральной Америки.

Действительной угрозе, сказал президент, подвер
гается именно Никарагуа, народ которой является 
жертвой террористической политики администра
ции Рейгана. СШ А выделяют ©се новые бюджетные 
ассигнования для банд сомосовских наемников, ко
торые действуют против республики ,с территории 
Гондураса и Коста-Рики. Правящая клика Сальва
дора также оказывает открытую поддержку контр
революционным бандам и снабжает их оружием.

Д. Ортега подверг резкой критике безответствен
ную .позицию американского конгресса, способст
вующего террористическим акциям США в регио
не,. Одобренные им, новые ассигнования, предназ
наченные «контрас», указал глава никарагуанско
го государства, используются для того, чтобы про
должались террор и разрушения на никарагуан
ской земле. Кроме того, подчеркнул он, такая по
зиция свидетельствует о стремлении усилить под
держку эскалации военных действий .в Централь
ной Америке, что еще больше осложняет положе
ние Никарагуа.

Д. Ортега вновь подтвердил готовность никарагу
анского правительств продолжить прерванные по 
■вине, США никарагуано - американские перегово
ры в Мансанильо с целью нормализации двусторон
них отношений,

В ходе встречи с президентом Никарагуа амери
канский конгрессмен Джордж Браун указал «а  не
обходимость возобновления диалога между ОША и 
Никарагуа по поиску путей мирного разрешения 
центральноамериканского конфликта в рамках 
Контадорской группы. Дж. Браун отметил, что ва
шингтонской администрации следует изменить по
литику iB отношении Никарагуа, и предпринять 

■ конкретные шаги, направленные на установление 
более конструктивных отношений между двумя 
странами.

КАИР. Американская администрация наращива
ет агрессивные действия с целью дестабилизации 
положения в  Никарагуа и удушения никарагуан
ской революции, Ш  этом заявил в интервью газе
те «Аль-Ахали» генеральный секретарь Организа
ция солидарности народов' .Азии и Африки .(ОСНАА)' 
Нури Абдель раззак.

'Антиимпериалистическая революция в Никара
гуа, поддержанная, всеми слоями населения страны, 
явилась весомым, вкладом, в национально-освободи- 
тельнсе движение народов развивающихся стран, 
указал руководитель ОСНАА. Однако, не желая 
допустить ослабления своего .влияния в Латинской 
Америке, США подвергают Никарагуа экономиче
ской блокаде, увеличивают помощь контрреволю
ционным! силам, (готовят прямое вооруженное втор
жение в эту страну.

Нрано - иракский конфликт
БАГДАД. Как сообщается в, коммюнике главного 

■военного командования Ирака, в течение минув
ших суток иракская артиллерия наносила .«эффек
тивные . удары» по местам сосредоточения, позици
ям и инженерным сооружениям иранских войск 
на всем протяжении ирано-иракского фронта. Про
тивник потерял десятки человек убитыми, уничто
жены склады боеприпасов, укрытия пехоты. На,' 
центральном .участке фронта была отражена по
пытка' иранских войск .приблизиться к иракским 
позициям.

Иранская тяжелая артиллерия, сообщается в ком
мюнике, обстреляла селение Хадабча,

НИКОСИЯ. Вдоль всей линии фронта вчера про
должались -артиллерийские перестрелки, сообщает 
иранское информационное агентство ИРНА.

В районе -города Сердешт Противник атаковал 
позиции иранских войск, однако понес ощутимые 
потери и был вынужден отступить. Иранские, силы 
ПВО отразили попытку вражеской авиации про
рваться в воздушное .пространство Ирана у города 
Пираншехр.

Иракская артиллерия обстреляла город Абадан,

Y
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С м о т р  г о л о с о в ,  
п а р а д  г р а ц и й

В Бурятском академическом ордена Ленина театре оперы 
и балета состоялся концерт лауреатов международных и 
всесоюзных конкурсов

Лауреатские звания — осо
бенно у вокалистов — не так 
уж часты. Не удивительно, 
что внимание томичей в 
афишах Бурятского театра 
оперы и балета сразу при
влекла строка, анонсирую
щая артистов, удостоенных 
высоких званий. Не 
каждый периферийный
оперный театр может себе 
позволить такое. А, состояв
шись, этот концерт поразил 
слушателей не только свои- 
им высоким уровнем. Боль
шинство его участников на
ходится в начале творческо
го пути. Значит, мы увидели 
и услышали еще и завтраш
ний день театра. И эти пер
спективы не могут не радо
вать всех, кто любит му
зыкальное искусство, кто 
внимательно следит за тем, 
как старый добрый ДРУг 
томских слушателей — му
зыкальный коллектив из Бу
рятии — берет в искусстве 
новые рубежи.

Артисты из далекого За
байкалья хорошо известны в 
«самой оперной» стране ми
ра — Италии. Стажеры из 
Бурятии нередко появляются 
в прославленном миланском 
Ла-Скала. Они привезли из 
Италии высокие лауреатские 
регалии.

Международный конкурс 
оперных певцов «Вердиев- 
ские голоса» — один из са-

к. ^ f L a mИЮ*-"""

вости

Аплодисменты
северян

С огромным успехом 
продолжаются фести
вальные гастроли на 
Оби Томского симфони
ческого оркестра под уп
равлением заслуженного 
деятеля искусств, лауреа
та Госпремии МАССР 
Виталия Куценко. В ны
нешней поездке по «Се
верному сиянию», как мы 
уже сообщали, принима
ет участие группа ленин
градских деятелей искус
ства — композитор, на
родный артист РСФСР, 
лауреат Гос п р е м и и  
РСФСР В. Баснер, на
родная артистка РСФСР 
Е. Гороховская и солист 
«Ленконцерта» В. Сер
дюков’.

Бурными аплодисмен
тами встречали и прово
жали участников фести
вального маршрута жи
тели Молчанова, Колпа- 
шева, Парабели. В Пара- 
бели ' гости посетили неф
теперекачивающую стан
цию и познакомились с 
ее работой.

О. ВАСИЛЬЕВ.
На экскурсию 

по реке
Новый экскурсионно-ту

ристический * маршрут 
разработан сотрудниками 
Колпашевского бюро пу
тешествий и экскурсий. 
По широкой глади Оби 
желающие могут на теп
лоходе «Заря» доехать до 
Нарыма.

Одними из первых ос
воили новый прогулоч
ный маршрут колпашев- 
ские ребятишки. 120 де
тей отправились в путе
шествие по реке. В 'доро
ге их ждали всевозмож
ные развлечения: кон
курсы, игры, шуточные 
состязания. В Нарыме 
ребята побывали в музее 
политических ссыльных, 
больше узнали об исто
рии и развитии сибир
ского края.

С. АЛЕКСАНДРОВА.

Из фондов 
музея

Сегодня в областном 
художественном музее 
открывается выставка де
коративно - прикладного 
искусства. Залы музея 
преобразились. Здесь
царство стекла и фарфо
ра, керамики и лаков, 
изделий из бересты, гобе
ленов. Эти художествен
ные предметы нашего 
быта томичи видели на 
разного рода экспозици
ях. Но они были пред
ставлены в небольших 
разделах. В таком изоби
лии декоративно-при
кладное искусство пред
стает перед посетителями 
музея впервые. Кажется, 
что изменился сам ин
терьер музейных залов. 
Разнообразные вещи, вы
полненные с большим ис
кусством, заражают зри
телей праздничным на
строением.

О. ВИКТОРОВА.

мых представительных. В 
прошлом году он собрал в 
г. Бусетто представителей 
девяноста стран. И то, что 
первой премии была удосто
ена певица из далекой Буря
тии, уже само по себе стало 
сенсацией. И вот перед 
нами молодое сопрано Гали
на Шойдагбаева. Две арии 
Дж. Верди, два вокальных 
шедевра. Большую арию 
Аиды из одноименной оперы 
вокалистка исполняет как 
монолог-раздумье, как горь
кое воспоминание о далекой 
родине. Слушатели сразу 
оценили свободно летящий 
голос певицы, ее умение рас
крыть глубину образа сред
ствами вокала, широко 
пользоваться динамической 
и тембровой палитрами, по
лутонами. Новые краски до

бавило исполнение Г. Шой- 
дагбаевой арии Леоноры из 
«Трубадура». Вокалистке 
оказались равно доступны и 

драматическая глубина, и 
блестящая колоратура. Еще 
одна сторона дарования мо
лодой вокалистки раскры
лась во втором — камерном 
— отделении концерта. Осо
бенно покорили акварельная 
тонкость в сочетании с внут
ренней экспрессией при ис
полнении известного роман
са Э. Грига «О. не сплетай 
цветов».

, | ' /у ■:

Успех певицы (равно как 
и других певших во втором 
отделении) разделила в пол
ной мере дипломант конкур
са в Бусетто и Всесоюзного 
конкурса им. Глинки кон
цертмейстер театра Д. Лин- 
хсвоин.

Тенор — дефицитный го
лос на оперных подмостках. 
В спектаклях бурятских го
стей мы уже услышали пре
красных обладателей этого 
голоса. То же было и на от
четном концерте. Заслужен
ный артист Бурятской АССР 
Болот Вороев, лауреат Все
союзного конкурса в'Ленин
граде, великолепно справил
ся со сложной арией — 
«Плачем Фредерика» из опе
ры Ф. Чилеа «Арлезианка». 
Впечатляюще прозвучали в 
его исполнении известная 
булаховокая «Тройка», рус
ская народная песня «Ах 
ты, душечка» и произведе
ние современного бурятского 
композитора А. Андреева 
«Песня о родной земле».

Концерт представил томи
чам еще одного солиста-те- 
нора — заслуженного арти
ста Бурятской АССР Вяче
слава Бальжинимаева, лау
реата Всесоюзного конкурса 
вокалистов им. Глинки. За
ключительный монолог
Отелло из вердиевской опе
ры. исполненный с подлин

ной глубиной и экспрессией, 
раскрыл не только большие 
технические возможности 
певца, но и умение переда
вать тонкие движения чело
веческой души. Покорила и 
красота тембровой окраски 
голоса исполнителя, в том 
числе и в нижнем регистре.

Заслуженная артистка 
Бурятии молодая Ольга ■ Аю- 
рова. выразительно спевшая 
«Хабанеру» из «Кармен», на 
одном из глинковских кон
курсов завоевала не только 
звание лауреата, но и специ
альный приз за исполнение 
произведений великого рус
ского композитора, чьим 
именем назван этот кон
курс. Яркое дарование опер
ной артистки она проявила и 
в сиене у фонтана из «Бори
са Годунова» М. Мусоргско
го, которую она исполнила 
вместе ,с еще одним лауреа
том конкурса им. Глинки — 
народным артистом РСФСР 
Дугаром Дашиевым.

Мы уже имели случай 
высоко оценить дарование 
этого выдающегося оперно
го артиста. Дашиев — ма
стер вокальной миниатюры 
раскрылся нам в камерном 
отделении концерта. Отме
тим исполнение песни укра
инского композитора И. Ша- 
мо «Мой Киев» и «Песни та
бунщика» бурятского компо
зитора Г. Павлова.

Лауреатом Всесоюзного 
конкурса им. Глинки яв
ляется и давняя знакомая 
томичей — заслуженная ар
тистка Бурятской АССР
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ШИШКОВА
Подобно тому, как Дед Мо

роз и в те далекие годы 
рисовал на окнах причудли
вые узоры, народные 

• умельцы украшали фасады 
сибирских домов замеча
тельной резьбой. Морозными 
зимними днями они вьфе- 
зали из дерева «томские 
кружева». ЛюбуяСь причу
дами природы, творящей 
после крепких морозов чуд- 
нь!е узоры на ветках дере
вьев, мастеровые вырисовы
вали ажурные ' орнаменты 
на кедровой доске. Столяры 
первой руки, как их любов
но называли в народе, за 
долгую зиму с подручными 
заготавливали резьбы на 
целый теремок или хоромы.

Мне удалось отыскать 
имя такого кудесника- 
деда. Его звали Степан Фе
дорович Несговоров. Хотя 
нелегко было с ним сгово
риться, упроси л-таки один 
домовладелец старика укра
сить фасады, дома...

Ныне здравствующая вну
чка Несговорова, сама Уже 
бабушка, старейшая храни
тельница старины, фронто
вичка Вера Ивановна Мала
хова поведала, что именно 
ее дед фуганками и змеев- 
ками, стамесками и шер- 
шепками выделывал резьбу 
на бывших доходных домах 
Дмитриевых. В душе был 
он большой художник, а по 
натуре — неугомонный тру
женик. До самой старости 
столярничал. Долгие годы в 
Томском театре он ладил 
декорации, делал причудли
вую мебель.

Строился этот дом на то
гдашней Акимовской улице

восемьдесят лет назад, когда 
Томск отмечал свое 300-ле
тие. К лету 1904 года были 
закончены каменная кладка 
стен первого этажа и кир
пичные сводики по метал
лическим балкам над буду
щей котельной. На века 
возводили дом каменных 
дел мастера! А второй этаж 
решили сделать из дерева — 
материала, более теплого 
для жилища. В зимние меся
цы плотники, кряхтя, ста
вили сруб. А ближе к весне 
и крыша была готова. Потом 
наступило время столярам 
украшать фасады. Да так, 
чтобы дивно было всем, 
чтобы видом своим зазывал 
дом постояльцев. Ну и дохо
ды давал баснословные...

Тринадцать слоев резьбы 
только на фризе и карнизе 
можно насчитать и сейчас! 
Засмотрелся на дивнь1й те
рем и молодой Вячеслав Ши
шков. Так и стал он в 1905 
году его жильцом. Снимал 
одну из комнат. Здесь обду
мывались впечатления от 
сибирских экспедиций инже
нера путей сообщения. Здесь 
он писал первые рассказы.

Ныне дом по ул. Шишко
ва — памятник истории и 
архитектуры всероссийского 
значения. Раньше не вся
кого впускали в кованые 
ворота, а теперь всем от
крыты двери детской обла
стной библиотеки. Здесь 
можно почитать повести и 
романы В. Я. Шишкова и 
одновременно полюбоваться 
замечательным творением

томских мастеров. Если бу
дете там, обязательно обра
тите внимание на такую. 
деталь. На коронах налич
ников и тягах фризов ча
сто-часто набиты торчащие 
Гвозди. Как-то увидел их ав
тор этих снимков — худож
ник-фотограф Виктор Алек
сеевич Кондратьев — и за
дал загадку: «А зачем гвоз
дики? Да чтоб птицы не са
дились и не портили руко
творные кружева!».

Много разных примеча
тельностей оставили там на
родные зодчие. И террасу 
под потолок, то есть лод
жию, обращенную ' на юго- 
восток, куда можно было по
пасть из всех комнат через 
коридор. И потайной третий 
этаж под фронтоном дворо
вого фасада.

Ох, й чудесники были эти 
томские мастера! Их доны
не считали безвестными, 
так как не сохранилось до
кументов ни в архивах, ни 
в бухгалтериях. Расчет с 
ними вели купцы напрямую 
— потому-то очень трудно 
установить имена народных 
зодчих. А вдруг кто-нибудь 
еще хранит память о пред- 
ках-древодельцах — искус
никах нашего города?! На
пишите, чтоб не остались 
безвестными мастеровые из 
народа, создавшие томские 
терема на загляденье потом
кам.

М. ГАРИПОВ.
Фото В. Кондратьева,

Л. Шкарубы и И. Власова.

Екатерина Кыштымова. Мо 
жно только порадоваться то 
му, как щедро раскрылось 
ее дарование. Легкость, по 
летность голоса, свободное 
владение колоратурой — все 
это сделало арию Джильды 
из «Риголетто» Дж. Верди 
украшением концерта. Ин 
тересным оказалось ее вы 
ступление и во втором отде 
лении концерта. Е. Кышты- 
мова спела булаховский ро
манс «Нет, не люблю я вас» 
и новую для томского слу
шателя «Колыбельную» гру 
зинского композитора А 
Чхеидзе, в которой прояви 
ла завидное умение почув 
ствовать национальную пер
вооснову музыки.

Балетные номера, органи 
чески -вошедшие в концерт 
не были лишь вводными 
эпизодами для контраста 
вокальной частью. Беэуслов 
но, концерт украсило преж
де всего выступление народ
ной артистки СССР, лауреа 
та Государственной премии 
РСФСР Ларисы Сахьяновой 
станцевавшей вместе с за
служенным артистом Бурят
ской АССР А. Н. Павленко 
адажио из . балета А. Мели
кова «Легенда 6 любви», 
также другое адажио — из 
балета А. Адана «Корсар», 
которое исполнили участни
ки XI Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов в Га
ване народная артистка 
РСФСР О. Короткова и за 
служенный артист РСФСР 
В. Ганженко.

Концерт, который прошел 
на- едином дыхании, неод 
нократно прерывался бурны
ми  ̂ аплодисментами томи- 
чей. Он показал высокий 

' уровень исполнительского 
искусства, присущий теат
ру, и — может быть, это 
еще важнее — его добрые, 
радующие перспективы.

Б. БЕРЕЖКОВ

Служба 01

К О Г Д А

д ы м и т

А В М
Из совхоза «Молчаноеский» 

п о и ш л а  неприятная весть: е 
Соноловском отделении сгоре
ло около 10 тонн сена искусст
венной суш ки. Да, к сожале 
нию, в сенокосную  страду по
ж ары  еще не редки. Особенно 
на АВМ. Б прошлогоднем июле 
о н и  были во многих районах
— Александровском, Томском, 
Колпаш евском. Первомайском 
и других. Основные причины
— плЬхая охрана народного 
добра, беспечность и безответ
ственность.

Чтобы избеж ать пож ара на 
АВМ, нужно строго соблюдать 
правила эксплуатации агрега
та. И это следует доверять 
только квалиф ицированны м  
людям, имеющим на это пра
во.

Что а первую  очередь надо 
знать и помнить? Добиваться 
полного сгорания топлива в 

1 кам ере. Этого м аш инист дости
гает регулировкой форсунки, 
подачей достаточного количе
ства воздуха в кам еру сгора
ния и регулярной очисткой с 
ее стенок отложений кокса. 
Трава в суш ильном барабане 
загорается  еще и оттого, что 
цилиндры  забиваю тся сухой 
массой, тем более если она 
длиной до 30 миллиметров и 
слеж алась. Ни в коем случае 
нельзя оставлять в барабане 
высуш енный продукт, он мо
жет загореться  при новом пу
ске агрегата.

Следует помнить и о том, 
что при розжиге форсунки в 
кам ере сгорания м ож ет про
изойти взры в из-за подтеков 
горючей ж идкости. А если 
циклон забит сухой массой, 
то подачу топлива к форсунке 
необходимо немедленно пре
вратить, остановить электро
двигатели, очистить шлюзовой 
затвор (питатель) и вновь за 
пустить агрегат. Остановка — 
не более двух минут. Если 
дольш е, может загореться  м ас
са.

Ну, а когда загорелась м ас
са  в барабане, —это легно опре
делить — АВМ дымит, над 
выпускной трубой поднимает
ся черный столб. Агрегат надо 
сразу  остановить и очистить 
от золы.

Агрегат, все его узлы  и де
тали должны постоянно содер
ж аться в чистоте и исправно
сти. А м аш инист обязан неот
лучно находиться около него, 
следить за работой м ехани з
мов, поназаинями изм еритель
ных приборов.

Хранят травяную  муку в 
складах, имеющих вентиля
цию. Мешки склады ваю т ш та
белями не выше двух метров 
и по два в ряд. Проходы м еж 
ду рядами не менее метра. 
Опасно, если в мельницу мо
лоткового типа попадут ме
таллические или другие твер
дые предметы. От них образу
ются искры. Загоревш аяся в 
меш ках тр авян ая  муна иногда 
тлеет до 7 и более часов, пре
жде чем вспыхнуть. Поэтому 
надо строго следить за ее хра
нением.

Важно такж е правильно ор
ганизовать и хранение зап а 
сов топлива, обеспечить агре
гат огнетуш ителям и, бочками 
с водой, ящ инами с песком, 
ведрами, лопатами и т. д.

Все это несложно сделать, 
но зато будет сохранен доро
гостоящий агрегат и немалой 
ценой заготовленны е корма.

Д. НОВОСЕЛОВ,
старш ий инспектор отдела

пожарной охраны  УВД.

Спорт

З н а к о м ь т е с ь :  « П е л е н г »
Такое название носит 

спортивный клуб, открытый 
руководством «Химстроя» и 
ЖКО управления при со
действии Ленинского райко
ма ДОСААФ. В клуб при
ходят не только ребята, жи
вущие в микрорайоне по 
улице Смирнова, но и их 
сверстники из соседних 
кварталов. 80 подростков 
осваивают здесь сложный 
и увлекательный вид спор
та.

'Руководят работой клуба 
мастера спорта по «охоте 
на лис» Виктор Александ

рович и Людмила Павлов
на Прилуцкие.

— Инициатива создания 
радиотехнического клуба 
принадлежит Виктору Алек
сандровичу, — говорит Л. А. 
Прилуцкая. — Стремимся 
воспитать в ребятах не 
только любовь к. радиотех
нике, но и настойчивость, 
упорство — то, что приго

дится им и в спорте, и в 
жизни.

В клубе «Пеленг» зани
маются конструированием, 
аппаратуры и «охотой на 
лис». Сначала, ребята узна
ют азы радиотехники, затем 
своими руками создают до
статочно сложные конструк
ции: мультивибраторы, на
пример, и другие схемы. 
Это — теория, и, лишь по
лучив необходимые знания, 
члены клуба постепенно 
включаются в занятия спор
тивной радиопеленгацией. 
«Охота на лис» требует не 
только хорошего владения

аппаратурой, но и умения 
ходить по азимуту, читать 
карту, наблюдательности, 
физической подготовки.

Достаточно успешно вы
ступают ребята из. «Пелен
га» на различных соревно
ваниях. Нескольким спорт
сменам присвоены взрослые 
и юношеские разряды.

Хорошо, конечно, в клубе, 
но и юные, радиолюбители, 
•и их тренеры мечтают о 
создании детско-юношеской 
спортивной школы . по ра- 
д испеленгации.

Н. БОБРОВ.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — переменная об
лачность, местами- неболь

шой кратковременный
дождь, грозы, ветер юго-во
сточный, 5—10 метров в се
кунду, температура 21—26, 
местами 16—21 градус тепла, 
в Томске 22—24 градуса 
тепла.

11—12 июля — переменная

облачность, местами слабые 
дожди, грозы, по северным 
районам без осадков, ветер 
северо-западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
ночью 10—11, местами 10— 
15 градусов тепла, днем 17— 
22, по югу 22—27 градусов.

Телевидение
СРЕДА, 10 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 — «Ле
нинградские соловушки».
Фильм-концерт. 9.40 — «Клуб 
путешественников». 10.40 — 
«Иван Павлов. Поиск истины». 
2-я серия —«Нерешенный воп
рос». 11.50 — Новости. С 11 55 
до 14.15 — перерыв. 14.115 — 
Новости. 14.35 — «Пятилетка— 
дело каждого». Кинопрограм- 
ма. 15.15 — «Последнее лето
детства». 2-я-серия. 16 20 _
«Умелые руки». 16.45 — «Шаг
ни навстречу Другу». Му
зыкально - литературная ком
позиция. 17.15 — «Дать кровь, 
спасти жизнь». Документаль
ный фильм. '17.45 — «Звучит 
арфа». Фильм-концерт. 17.’55
— «Наш сад». 18.30 — «Песни 
на берегу, Курземе». Фильм- 
концерт. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Только для 
взрослых». Мультфильм 49 10
— «БАМ продолжается». 19.50
— «Иван Павлов. Поиск исти
ны». 3-я серия. — «Реалисты». 
2Г.00 — «Время». 21 30 —
«Сергей Яковлевич Лемешев».

Фильм-концерт. 22.45 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Первый сквозной». 
Документальный фильм. 8.30— 
«Звероловы». Художественный 
фильм. 9.50 — «Золотые воро
та». Передача но ЧССР. 10.40
— Мультфильмы. 11.00 —
Международные соревнования 
по мотокроссу. 11.30 — «Не
мецкий язык». 12.00 — «Фильм 
—. детям». «Рассказы о Кешке 
и его друзьях». 3-я серия. 113.20
— «Семидесятая весна». О 
дважды Герое Социалистичес
кого Труда А. В. Гиталове. 
14.10 — «Театральные мемуа
ры». «Опыт, мастерство, вдох
новение». Народный артист 
СССР Н. Анненков о выдаю
щихся мастерах сцены Госу
дарственного академического 
Малого театра Союза ССР. 
15.25 — Новости. С 15.30 до 
17.30 — перерыв.

ТОМСК
17.30 — «Чтобы земля была 

щедрее». Интервью с предсе
дателем Томского районного 
объединения «Сельхозхимия» 
А. К. Биндерисом. 17.50 — Ки
ножурнал.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Для вас, ребята!» 

«С улыбкой доброй». 19.00— 
«День области». 19.15 — «За 
безопасность движения». 19.35
— «Тринадцатый вираж». До
кументальный телефильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи,

малыши!» •
ТОМСК

20.15 — Творческий портрет 
народного артиста СССР И. М. 
Смоктуновского.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21-30 — 

«Его зовут Сухэ Батор». Ху
дожественный фильм (1942 г.).

ТРЕТЬЯ (ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
Международные соревнования 
по самолетному спорту. 18.40
— «Огненные страницы». До
кументальный фильм. 19.30 
«Музыкальный киоск». 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Народные мелодии». 
20.30 — Международный тур
нир по ролейбоду. Женщины. 
Сборная Японии — сборная 
Кубы.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Т е а т р
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ БУРЯТСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО, ОРДЕНА 
ЛЕНИНА АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА.

10 июля «Чио-Чио-сан» —
19-30.

К и н о
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
10 июля. «Поручить генера

лу Нестерову» — 9-10. 10-50, 
12-30, 14-10, 16-10, 18-20. 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
10 июля. «Человек-невидим-

на» — 840. 10-20, 12. 13-40,
15-20, 17, 48-40, 20-20. 22. «Ап
лодисменты, аплодисменты...»
— 8-40, 10-20, 42, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. М ультсборник Для 
взрослых - -  9, 10-05, 11-10,
12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 20

«ОКТЯБРЬ»
10 июля. «Аплодисменты, 

аплодисменты...» — 8-50, 12-10, 
14, 16, 17 40, 19-20, 21. «Чело
век - невидимка» — 9, 10-50,
12-40, 14-30. 16-20, 18-10. 20,
21-50. «Властелин времени» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
10 июля. Мультсборник «Ну, 

погоди!» — 9, 11. «Человек-ам
фибия» — 13, *15, 17. 19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
10 июля «Милый друг» —-

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-40 «Я знаю , что 
ты зн аеш ь, что я знаю» — 9, 
12-20, 14-10, 16. «Ж естокий ро
манс» (две серии) —17-50,20-20. 
«Третий принц» — 10-50.

«СИБИРЯК»
10 июля. «Ослиная ш кура»

— 9-20. «Бобби» (две серии) — 
11. 13-30, 16, 18-30, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
10 июля. «Ш анти» (две се

рии) — 17, 20.
«АВАНГАРД»

10 июля. «Человеческий ф ак
тор» — 17, 19, 24.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

10 июля. «Девочка из горо
да» _  12. «Тайна острова чу
довищ» — 15, 17-20, 19, 24. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
10 июля. «Верная Рука — 

друг индейцев» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
10 Июля. «Возвращ ение по

кровителя песен» — 18, 20. 22.

ОТДЕЛЕНИЕ ЖУРНАЛИСТИКИ 
ФИЛОЛОГИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА

ТОМСКОГО ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ 
И ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР студентов на I курс

Желающие поступить на отделение журналистики пода
ют заявление о приеме на имя ректора университета. К 
заявлению прилагаются: документ о среднем образова
нии (в подлиннике); характеристика для поступления в 
вуз; выписка из трудовой книжки (для работающих), 
заверенная администрацией предприятия или учрежде
ния; справка по форме № 286; 6 фотокарточек размером 
3X4 ом. Кроме того, представляются материалы, опубли
кованные в периодической печати, переданные по радио, 
на телевидении.

Творческий конкурс для абитуриентов отделения жур
налистики проводится до вступительных экзаменов в два 
тура: I — письменная работа по специальному заданию, 
II — собеседование. Лица, прошедщие творческий кон
курс. допускаются к вступительным экзаменам.

Прием документов — по 22 июля. Вступительные экза
мены — по русскому языку и литературе (письменно и 
устно), истории СССР и иностранному языку — принима
ются с 1 по 20 августа. Творческий конкурс проводится 
с 23 по 30 июля. Иногородние абитуриенты и студенты 
обеспечиваются общежитием.

Желающие поступить на отделение журналистики мо
гут представить вместе с документами творческую харак
теристику-рекомендацию, выданную редакцией газеты, 
радио, телевидения, местными отделениями Союза жур
налистов или Союза писателей ССОР.

Лицам, не прошедшим творческий конкурс, предостав
ляется право сдавать вступительные экзамены на специ
альность «русский язык и литература» филологического 
факультета ТГУ или поступать в любой другой вуз.

700-й ТИРАЖ 
«СПОРТЛОТО»

14 июля состоится 28-й ти
раж лотереи «Спортлото»,
который будет юбилейным. 
700-м по счету со дня орга
низации лотереи.

Первый тираж «Спортло
то» был проведен в Москве 
20 октября 1970 года. Жите
ли Новосибирской и Томской 
областей стали участниками 
этой спортивной лотереи с 
1 марта 1973 года.

В юбилейном тираже бу
дет разыгран дополнитель
ный выигрышный фонд в 
сумме 300 тыс. рублей, кото
рый образовался в 1984 году.

Приобретая билеты спор
тивных лотерей, помните их 
девиз: «Выигрываете вы — 
выигрывает спорт!».
, Новосибирское зональное 

управление спортивных 
лотерей.

ТРУДОУСТРОЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
В ТОМСКОЕ СПЕЦИАЛЬНОЕ КОНСТРУКТОРСКО- 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ БЮРО ГЕОФИЗИЧЕСКОЙ ТЕХ
НИКИ для разработки и внедрения коллективной орга
низации труда на научно-производственном предприятии 
экономистов-исследователей, социолога-исследователя.

Справки по телефонам 99-91-32, 99-91-62.
Обращаться по адресу: Московский тракт. 4. дет

ская больница № 1, отдел кадров.
Телефон для справок 2-46-62.
В ТРЕСТ «ТОМСКТРАНССТРОЙ»: главного бухгалте- 

ра — с предоставлением квартиры в Течение года, на
чальника группы проектирования организации работ, на
чальника отдела' труда и заработной платы, инженера 
технического отдала, инженера сметно-договорного отде
ла, инспектора отдела кадров, машинистку.

В подразделения треста: главных бухгалтеров, началь
ника планового отдела, инженера ОТК, строительных ма
стеров, механиков.

Работающим в тресте один раз в год выдается бесплат
ный железнодорожный билет для проезда в любую об
ласть страны, выплачивается вознаграждение за выслу
гу лет.

Квартиры — в порядке очередности. Справки по те
лефону 2-61-40.

Производственное геологи
ческое объединение «Томск- 
нефтегазгеология» произво
дит обмен нового автомоби
ля «Москвич-412» на новый 
автомобиль-фургон ИЖ-2715 
01.

Обращаться по адресу: 
ш. Томск, пр. им. Ленина, 147.- 
Тел. 2-51-24.

СПТУ-21 приглашает ин
женерно-педагогических ра
ботников на должности пре
подавателей и мастеров про
изводственного обучения для 
подготовки рабочих кадров 
металлообрабатывающей и 
электрической промышлен
ности, преподавателя и ма
стера производственного 
обучения по бурению.

С сентября 1985 года за
работная плата' мастеров по
вышается на 30 процентов.

Здесь же требуются де
журные по общежитию.
Справки по тел. 5-80-61,
доп. 1-35 или 8-55.

Томский учетно-кредитный техникум совместно с об
ластной конторой Госбанка ОБЪЯВЛЯЮТ ПРИЕМ
учащихся на 1985/86 учебный год по целевому направле
нию. Целевой прием дает право на внеконкурсное за
числение в техникум на специальность по направлению.

После окончания техникума молодые специалисты 
преимущественно направляются на работу в те учреж
дения Госбанка, которые выдали направление на уче-

За направлениями по целевому приему обращаться: то
мичам — во все учреждения Госбанка г. Томска; прожи
вающим в районах области — в учреждения Госбанка 
по месту жительства.

Коллектив Томского об
ластного центра «АвтоВАЗ- 
техобелужи ванне» выража
ет глубокое соболезнование 
старшему инженеру - тех
нологу В. Ф. Шарандину по 
поводу смерти отца участ
ника Великой Отечествен
ной войны

ВЛАСЮКА 
Ильи Сергеевича.

Коллектив Томского НИИ 
вакцин и сывороток скор
бит но поводу кончины 
участника Великой Отече
ственной войны, ветерана 
труда

ЧЕРНОВА
Александра Петровича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Вынос тела — 10 июля,
в 16 часов, из квартиры 
покойного (ул Мечникова, 
20).

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации Томской карандашной 
фабрики глубоко скорбят 
по .поводу кончины ветера
на партии и труда

ПШЕНИЧНИКОВОЙ 
Евдокии Ивановны 

и выражают соболезнование 
семье и близким покойной.
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